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Descompasso entre receitas, que cresceram 
3,4%, ante o salto de 13,2% das despesas, está 
na raiz do aumento da necessidade de financia-
mento do governo geral no ano passado, em 
relação a 2022, que chegou a R$ 844 milhões, 
conforme estudo estatístico, divulgado, nessa 
quarta-feira (27), pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

Em nota oficial, Marinha nega que teria 
deixado tanques militares disponíveis para su-
posto golpe de estado. Almirante Almir Ga-
nier, então comandante, é um dos indiciados

Após repercussão envolvendo boicote do 
Carrefour a carnes do Mercosul alegando 
“falta de higiene”, parlamentares articulam 
projeto de relações comerciais entre países

A Bahia registrou taxa de desocupação de 
9,7%, no terceiro trimestre, a menor da série 
histórica da Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Continua, iniciada em 2012. 
Os dados foram divulgados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística. O esta-
do baiano está entre os sete que apresentaram 
queda significativa da taxa de desemprego.

De acordo com o analista de Políticas Pú-
blicas do Instituto de Pesquisa e Estratégia 
Econômica do Ceará, Daniel Suliano, autor 
do estudo, o crescimento do setor pode ser 
considerado excelente, mais ainda porque no 
segundo trimestre de 2024 o Ceará já havia 
“apresentado um desempenho notável”.

Demanda por
financiamento
do governo
cresce 111,2%

Marinha rebate 
inquérito da PF 
sobre tentativa 
de golpe

Autoridades 
rebatem 
boicote francês 
a carnes

Bahia registra 
menor taxa de 
desocupação 
em 12 anos

Turismo do 
Ceará cresce 
6,9% no terceiro 
trimestre
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Apesar da estiagem entre setembro e no-
vembro de 2023, o plantio de soja e outros 
grãos em Rondônia para as safras 2023/2024 
obteve resultados positivos. A mudança no 
calendário de semeadura, implementada pela 
Idaron, permitiu aos produtores realizar o 
plantio no período das chuvas.

Produção de 
grãos em RO 
tem resultado 
favorável
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Os números estão no Enfoque Econômico

Após semanas, 
Haddad anuncia 
pacote fiscal
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Dentre mudanças, isenção de pagamento do 
Imposto de Renda amplia para até R$ 5 mil
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Política de Saúde Mental Materna no DF
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Show em homenagem a Alcione com a 
participação de grandes nomes da MPB na 

cerimônia do Prêmio da Música Brasileira, em 
2023, ganha registro fonográfico

Registro de uma 
noite marrom

2 º  C A D E R N O

Fotos/Divulgação Divulgação

Imortalizado na cultura pop como o 
agente Fox Mulder na série ‘Arquivo 
X’, o ator David Duchovny é um 
multiartsita que ta,bém ataca de 
romancista, de músico e de cineasta

Um total de 250 obras, entre 
esculturas, entalhes, cerâmicas, 
bordados e pinturas, interga a mostra 
‘Das Lagoas ao Imaginário Popular’, 
uma viagem ao artesanato alagoano
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Alcione no palco do Municipal durante o show em sua homenagem no PMB 2023

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Nesta quinta-feira (27), em ce-
rimônia concorrida no histórico 
plenário Barbosa Lima Sobrinho, 
na antiga sede da Alerj, presidida 
pelo deputado Rodrigo Bacellar, o 
secretário de Estado da Casa Civil, 
Nicola Miccione, foi agraciado com 
os títulos e com os diplomas de Ci-

dadão e de Benemérito do Estado 
do Rio de Janeiro. As comendas fo-
ram iniciativas do então deputado 
Márcio Pacheco, hoje Conselheiro 
do Tribunal de Contas do Esta-
do, que fez a proposição quando 
ainda exercia o mandato, e por seu 
irmão, o deputado Fred Pacheco.  

Nicola Miccione, o novo Cidadão e Benemérito do Estado do RJ
Luciano Belford/Divulgação

Na ordem: Márcio Pacheco, Rodrigo Bacellar, Nicola Miccione e Fred Pacheco
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: SUCESSÃO PRESIDENCIAL AGITA GRUPOS NOS ESTADOS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 28 de novembro 
de 1929 foram: Ofensiva da URSS 
cresce na fronteira com a China. 

Presidente da Câmara afi rma que 
Pernambuco apoiará Júlio Prestes e 
o líder do Rio Grande do Sul acu-
sa o governo de intervir no estado. 

Presidente da Paraíba vem ao Rio 
para reforçar apoio a Getúlio Vargas. 
Câmara da DF debate aumento do 
salário do funcionalismo público. 

HÁ 75 ANOS: CONGRESSO SE DEBRUÇA NA QUESTÃO DOS ORÇAMENTOS 
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 28 de novembro 
de 1949 foram: Políticos afi rmam 
que greve geral na França seria uma 

advertência ao Governo. Colômbia 
poder ter candidato único à presi-
dência do país. Governo determina 
o início da “hora do verão” para de-

zembro. Executiva da UDN afi rma 
que convenção do partido não terá 
data alterada. Senado devolve orça-
mentos para a Câmara. 

8 de Janeiro foi incitado para justifi car golpe de Estado, 
aponta relatório da Polícia Federal

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-INCITADO PELO GOLPE. 
8 de Janeiro foi incitado para jus-
tifi car golpe de Estado, aponta 
relatório da PF - Polícia Fede-
ral. Apuração enfraquece teoria 
de que ataque às sedes dos três 
Poderes foi caso isolado, dizem 
especialistas. Por Ana Gabriela 
Oliveira Lima. O 8 de janeiro de 
2023, em que apoiadores do ex-

-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
depredaram as sedes dos três 
Poderes, foi fruto de incitação 
orquestrada por golpistas do en-
torno do ex-presidente para justi-
fi car um golpe de Estado, aponta 
relatório da Polícia Federal sobre 
a trama golpista divulgado terça-
-feira (26) sobre a trama golpista. 
(...) (Folha de S. Paulo)

2-AMEAÇA CONTRA BOI-
COTE DE PRODUTOS NA-
CIONAIS. Brasil faz ameaça a 
quem boicotar produtos nacionais: 
‘Grave impacto’. Por Jamil Chade. 
Num comunicado emitido entre o 
Itamaraty e o Ministério da Agricul-
tura, o governo brasileiro faz uma 
ameaça clara a empresas e parceiros 
que optem por realizar algum tipo 

de boicote aos produtos agrícolas 
nacionais.  (...) (UOL)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os grandes 

jornais brasileiro - e em todas as 

mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Geraldinos, nossa imprensa 
está cada vez pior. Novamente, 
Botafogo e Palmeiras brigando 
pelo título do Brasileirão, com 
as duas equipes se enfrentando 
na reta fi nal da competição. En-
quanto o Palmeiras vinha numa 
ascendente, o Botafogo estava 
na descendente. O cenário pa-
recido com o do ano passado, 
mas com uma grande diferença: 
o técnico do Alvinegro. Artur 
Jorge conseguiu equilibrar o 
time no tático e no mental, fa-
zendo com que o time não es-
morecesse nesta reta fi nal. 

Por mais que o Botafogo ti-
vesse uma tabela mais fácil do que 
o Palmeiras, há um ponto interes-
sante que discutimos em colunas 
passadas. Enfrentar equipes da 
parte debaixo da tabela é mais di-
fícil, pois elas vêm mais na defen-
siva, procurando conquistar, pelo 
menos, um ponto. E foi justa-
mente isso que elas fi zeram com o 
Botafogo. Tanto Vitória, quanto 
Cuiabá e Criciúma terminaram 
seus confrontos com o time cario-
ca com um ponto conquistado. 
Obviamente que se o clube ven-
cesse esses jogos, provavelmente 
já seria campeão brasileiro. 

E por que citei a imprensa? 
Porque ela, mais uma vez, citando 

aqui Mauro Cézar Ferreira e Pau-
lo Vinícius Cordeiro, chamou o 
Botafogo de pipoqueiro, avalian-
do o desempenho do time. Fora 
eles, toda a equipe da ESPN só 
sabe falar mal dos times de fora 
de São Paulo. Vitor Briner, Paulo 
Calçade, Eugênio Leal, Jean Lodi 
e outros, não conseguem ver os 
méritos dos adversários, só os de-
méritos dos clubes paulistas. O 
Botafogo soube aproveitar o fator 
de ter um jogador a mais em cam-
po e o Palmeiras não suportou a 
pressão, mas eles falam da ques-
tão do escanteio que não existiu 
e esquecem do zagueiro Gustavo 
Gomes atrapalhando na visão do 
John no gol do Alviverde. 

Diferente do Botafogo, o Flu-
minense precisa abrir o olho, pois 
os dois empates contra Fortaleza 
e Criciúma não foram bons para 
a fuga do rebaixamento. Contra 
o time catarinense, então, quase 
que perde o jogo nos minutos 
fi nais. Claro que o fator mental 
pesa neste momento, mas, algo 
que venho comentando aqui, a 
escolha do Mano Menezes foi 
equivocada. Ele não é um treina-
dor motivador. Se a questão era 
alguém para dar ruptura ao es-
tilo de jogo do Fernando Diniz, 
ela surtiu efeito. Porém, o time 

não tem vontade em campo. Fica 
na dependência de lampejos de 
Árias e Ganso, para dar qualidade 
nos passes. Falta garra para o time 
sair desta posição e o técnico não 
transmite isso. Ele é mais desagre-
gador do que agregador com o 
elenco. 

E o Vasco? O Cruzmaltino 
está em rota de colisão. Demitiu 
o treinador Rafael Paiva e vai usar 
o ex-jogador Felipe, que fez bons 
trabalhos no Bangu e no Volta 
Redonda, que foi recentemente 
campeão da série C do Brasileiro, 
para ver se o time consegue uma 
vaga na Sul-Americana, pelo me-
nos. O grupo político de Pedri-
nho precisa planejar bem o ano 
de 2025, para não cometer erros e 
equívocos que vem fazendo nesta 
reta fi nal de 2024. 

Antes das pérolas, celebrar 
o acesso de Sport e Ceará, mos-
trando que o futebol do Nordeste 
vem crescendo à nível nacional. 
Pode ser que tenhamos cinco 
equipes da região na série A em 
2025, um feito inédito e que re-
força o trabalho dos dirigentes 
dos clubes, dando como exemplo 
o Fortaleza, que está novamente 
na Libertadores e vem lutando 
temporada a temporada por um 
título sul-americano.

Pérolas da 

semana

1 - “Despeja chutões, com os 
atacantes agudos centralizados, 
brigando por espaço, amassando 
o adversário para atrás”

2 - “Jogo apoiado, com alas 
por dentro ou pelas beiradas, ti-
rando o time da zona de confor-
to, deixando-o inconfortável”

3 - “Empurrou o time para 
trás, correndo pelos corredores 
(de casa ou do restaurante?), com 
o falso 9 centralizado”

4 - “Alas verticais ou agudos, 
encostando no falso 9, empurran-
do a defesa para trás e subindo de 
prateleira (de qual mercado?)”

5 - “Abriu o campo, indo pe-
las beiradas, com mecanismos 
ofensivos”

6 - “Intensidade, encaixando 
o time com o seu DNA (chama 
o IFP)”

*Ex-jogador de futebol. 
Fez parte da seleção do 

Tricampeonato Mundial no 
México em 1970. Atuou nos 

quatro grandes clubes do 
Rio (Flamengo, Botafogo, 

Vasco e Fluminense), 
Corinthians, Grêmio e 

Olympique de Marseille 
(França).

Paulo Cézar Caju*

Imprensa brasileira gosta de provocar

Opinião do leitor

Tortura

O torcedor do Fluminense trocou a confi ança 
e alegria pela tortura e pelo sofrimento. O gol 

não sai, o desespero toma conta do time. enato 

Augusto no lugar de Ganso é piada de mau gos-

to. Mano mexeu errado. Lima produz mais pelo 

time do que ele.

Vicente Limongi Netto 
Brasília - Distrito Federal

Será mesmo que não 
teria como evitar?

Olhos em observação

EDITORIAL

O Supremo Tribunal Fede-
ral deve fi nalizar, nesta quin-
ta-feira (28), o julgamento dos 
processos que tratam da res-
ponsabilidade das empresas que 
operam as redes sociais sobre o 
conteúdo postado pelos usuá-
rios das plataformas. Mas antes 
mesmo de sabermos o veredito 
da situação, vale uma refl exão. 

Que as empresas não tem o 
controle do que seus usuários 
irão publicar ou expor, de fato, 
isso não tem como existir. Po-
rém, será mesmo que é válido 
esperar ordens judiciais para que 
determinados conteúdos sejam 
tirados do ar? Empresas gigantes, 
não estamos falando de micro, 
estamos falando de as enormes 
de todo o mundo, no quesito 
internet e rede social. Não pode 
existir nenhuma ferramenta de 
monitoramento? Tal publicação 
foi escrita com teor racista? Apa-
gada! Tal publicação foi homo-
fóbica? Apagada! Tal publicação 
difama ou atinge negativamente 
determinado usuário? Apagada! 
De fato isso não deve ser tão di-
fícil assim de acontecer quando 
estamos falando de empresas que 

detém bilhões de usuários.
Já foi a época que a internet, 

principalmente as redes sociais, 
era terra de ninguém. Atual-
mente, podemos dar como 
exemplo a diferença do Insta-
gram e o X (antigo Twitter). 
Enquanto o primeiro aplicativo 
censura qualquer publicação 
de nudes, a rede social de Elon 
Musk se tornou quase um site 
de conteúdos pornográfi cos. 
Em uma breve pesquisa, conse-
guimos até notas links de pes-
soas que trabalham com este 
tipo de conteúdo no Instagram, 
direcionando para o X, já que 
nele, o usuário pode conferir. 

Se consegue censurar nudes 
e conteúdo pornográfi co, como 
não conseguir censurar crimes 
como racismo, homofobia e into-
lerância religiosa, por exemplo? 
Isso passa do limite da liberdade 
de expressão. Todos têm direito 
de falar, porém, as consequências 
devem existir, de fato.

Vamos aguardar o veredito 
dos ministros da nossa Supre-
ma Corte e acompanhar os 
próximos capítulos dessa nove-
la chamada “redes sociais”.

A Câmara Legislativa do Dis-
trito Federal (CLDF) anunciou 
a criação do “Observatório da 
Mulher”, um importante passo 
para o fortalecimento da luta 
por igualdade de gênero e pelos 
direitos das mulheres na capital 
federal. O projeto visa monitorar, 
avaliar e propor políticas públicas 
efi cazes para enfrentar as diversas 
questões que afetam as mulhe-
res em Brasília, como violência 
doméstica, desigualdade salarial, 
acesso à saúde e educação, e a 
representação política. Este ob-
servatório surge como uma ferra-
menta fundamental para garantir 
que as pautas femininas sejam 
discutidas com a devida seriedade 
e possam resultar em mudanças 
concretas na sociedade.

A iniciativa da CLDF é uma 
resposta à crescente demanda por 
um espaço institucional que pos-
sibilite uma análise mais detalha-
da das políticas públicas voltadas 
para as mulheres. Muitas vezes, as 
questões de gênero são tratadas 
de maneira superfi cial, sem a pro-
fundidade necessária para trans-
formar realidades. O Observató-
rio da Mulher propõe, portanto, 
uma abordagem mais técnica e 
focada, com o intuito de reunir 
dados, pesquisas e informações 

que possam subsidiar a criação 
de novas políticas e a revisão das 
existentes. O acompanhamento 
contínuo dessas políticas, aliado à 
sua implementação e resultados, é 
crucial para garantir que as ações 
não fi quem apenas no discurso, 
mas que alcancem resultados tan-
gíveis para a vida das mulheres.

O observatório também terá 
um papel educativo, ao promo-
ver eventos, debates e ações de 
sensibilização sobre os direitos 
das mulheres e a importância da 
equidade de gênero. Com isso, 
espera-se sensibilizar não apenas 
os legisladores, mas toda a socie-
dade, para a necessidade urgente 
de transformar Brasília em um 
ambiente mais justo e inclusivo 
para as mulheres.

A criação do Observatório 
da Mulher é, sem dúvida, uma 
conquista signifi cativa para as 
mulheres do Distrito Federal, 
mas também um convite para 
que todos se envolvam na cons-
trução de uma sociedade mais 
igualitária. A CLDF, ao estabe-
lecer essa iniciativa, demonstra 
um compromisso com a imple-
mentação de políticas públicas 
mais efi cazes e com o enfrenta-
mento das desigualdades estru-
turais que ainda persistem.

O indiciamento de 25 milita-
res na articulação golpista reforça 
a necessidade de uma profunda 
reformulação nas Forças Arma-
das e no processo de formação de 
ofi ciais.

Não é razoável que, passados 
135 anos do golpe que instituiu a 
República e depois de tantas in-
tervenções militares na política, 
o país continue a conviver com 
o risco de ruptura provocado ou 
apoiado por funcionários públi-
cos fardados.

O fato de que dois dos três 
então comandantes de forças 
tenham recusado a aventura co-
mandada, segundo a Polícia Fe-
deral, por Jair Bolsonaro não afas-
ta a necessidade de uma mudança 
radical na carreira militar. Dos 
três, um deles foi a favor do golpe 
— só isso mostra o tamanho do 
problema.

Por ação ou omissão, muitos 
militares, entre eles ofi ciais-gene-
rais e coronéis, foram cúmplices 
do processo que culminou com 
a articulação para impedir a posse 
de um presidente eleito.

A tolerância com as mani-
festações em portas de quartéis 
— áreas de segurança —— frisa 
a conivência, algo que deveria ser 
investigado e punido. Não é se-
gredo algum o tanto que ofi ciais 
aplaudiram as muitas ameaças de 
rompimento anunciadas pelo en-
tão presidente.

O fato de Eduardo Villas-
-Boas, então comandante do 
Exércíto, ter dado palpite no jul-
gamento de habeas corpus para 
Lula foi absurdo, e que fi cou im-
pune. A passividade do Supremo 
Tribunal Federal e do Ministério 
Público marca uma covardia ins-
titucional que gerou graves con-
sequências para o país.

É preciso colocar um fi m à tu-
tela que as Forças Armadas insis-
tem em exercer sobre o país. Nós 
— que pagamos seus salários, suas 
fardas, suas armas, suas generosas 
aposentadorias e as pensões de 
suas fi lhas — temos o direito de 
defi nir o que eles podem ou não 
podem fazer . E eles não podem 
ser meter em política, precisam se 
convencer que são subordinados 

ao poder civil, eleito pela maioria 
da população.

De acordo com a PF, a in-
tentona golpista só não foi ain-
da mais grave porque o então 
comandante do Exército, Freire 
Gomes, disse não, e ainda amea-
çou prender Bolsonaro. E se ele ti-
vesse dito sim? Não se pode achar 
normal que a permanência da de-
mocracia ou a instituição de uma 
ditadura dependa de um homem.

Em países de democracia 
madura, seria impensável que 
algo assim tivesse sido ao menos 
cogitado. A constatação de que 
as articulações golpistas tenham 
chegado a tal ponto e envolvido 
tantos militares revela a fragi-
lidade institucional das forças 
armadas, ainda presas à lógica da 
guerra fria, ao fantasma do comu-
nismo, a conceitos arcaicos.

O amadorismo e a falta de 
cuidado dos golpistas também 
mostra também o despreparo de 
ofi ciais que, em tese, deveriam 
estar preparados para defender o 
país — a realização de um con-
vescote conspiratório no salão de 

festas de um prédio mostra o ta-
manho da incompetência.

Em seus dois primeiros man-
datos, montado em altos índices 
de popularidade, o presidente 
Lula perdeu a chance de mudar a 
relação com as FFAA. A exemplo 
de quase todos os ocupantes do 
Planalto, manteve a lógica de tra-
tar bem os militares, de garantir 
suas vantagens, de mimá-los com 
aviões, navios e tanques.

Comandantes militares não 
se cansam de reclamar de falta de 
recursos, mas tratam de omitir que 
cerca de 85% do orçamento das 
FFAA no Brasil é gasto com salários 
e aposentadorias e apenas 5% com 
investimentos — percentuais que 
contrastam com os aplicados inter-
nacionalmente (Estados Unidos e 
Alemanha aplicam cerca de 40% 
dos gastos militares em pessoal).

A conversa tem que ser outra, 
a sociedade precisa estabelecer 
novas diretrizes para os militares, 
que precisam aprender a respeitar 
o poder civil, não podem con-
tinuar a achar que não prestam 
contas a ninguém. 

Fernando Molica

A formação dos militares precisa ser mudada
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  TOTALMENTE EM CASA - 
A presença de Rodrigo Neves, pre-
feito eleito de Niterói, na homena-
gem ao secretário Nicola Miccione 
é a confi rmação da sua ida, na pró-
xima sexta, à fazenda do deputado 
Altineu Côrtes, junto de mais de 80 
prefeitos e permite uma leitura es-
pecial: Eduardo Paes está perdendo 
o outro lado da Baia.

  AMIGOS DE INFÂNCIA - 
Chamou atenção o cadinho de Felipe 
Peixoto com Rodrigo Neves na sala 
VIP da Alerj, na solenidade. O moço 
pode ser convidado para o primeiro 
escalão de Niterói.

 HOMENAGEM PÓSTUMA - 
Um conhecido político fl uminen-
se, ex-prefeito, tem uma conhecida 
fórmula de mandar um duro recado 
para os seus desafetos. Como não 
quer nada, em rodas de conversa 
com fofoqueiros ele dispara quan-
do é questionado sobre determina-
das fi guras: “Bom rapaz… aliás lá 
na minha cidade tem muitas ruas 
que estão precisando de nome”. O 
recado velado acaba chegando rápi-
do aos alvo do “carinho”.

  BIG FARM - Uma das mais im-
portantes pastas do Governo Esta-
dual fi cará sob a regência de um in-
terino nos primeiros meses de 2025, 
que irá acumular com a que atual-
mente ocupa no Guanabara com a 
provisória e montando a equipe. 

  FASCÍNIO GLOBAL - A lista 
de veículos de comunicação que es-
tão olhando torto para o Palácio da 
Cidade continua crescendo, princi-
palmente as emissoras de televisão 
que foram deixadas ao relento após 
a eleição de primeiro turno. No caso 
da mídia eletrônica, não haveria 
cara feia se o prefeito Eduardo Paes 
desse um tratamento isonômico a 
todas. Só a Globo recebeu publici-
dade pesada da prefeitura no G20. 
Os belos comerciais só foram vis-
tos em um só canal, enquanto a lei 
orienta os gestores públicos a dis-
tribuir a verba de forma não perso-
nalizada. Depois da vitória no pri-
meiro turno, o nosso alcaide só tem 
acumulado insatisfações de aliados, 
nem parece que o pleito de 2026 
está no horizonte.

 UNIU A BASE - Aliás, os ataques 
do deputado Pedro Paulo ao governa-
dor Cláudio Castro tiveram um efeito 
nocivo no horizonte de 2026. Uniu o 
interior no entorno do Palácio Gua-
nabara. É só observar a lista de confi r-
mações que estarão no churrasco do 
deputado federal. Nunca uma frente 
tão ampla foi formada.

  AMADO NO PLATÔ - O jor-
nalista Guilherme Amado estreia 
no site Platô, um consórcio que en-
volve sinergias com o Brazil Journal 
e os Diários Associados. A operação 
tem a coordenação do mineiro Flá-
vio Carneiro. Pesou um fato impor-
tante, o convite, além de Amado, 
contempla a contratação de toda a 
equipe que estava com o jornalista 
no Metrópoles.

 HISTÓRIA PRESERVADA - O 
prefeito eleito de Piraí, Luiz Fernan-
do Pezão, participou de duas reuniões 
realizadas nesta terça-feira (26) para 
impulsionar projetos culturais e am-
bientais no município. No primeiro 
encontro, com o presidente da Feco-
mércio, Antônio Florêncio de Quei-
roz Junior, Pezão e sua esposa, Maria 
Lúcia Cautiero, buscaram apoio para 
revitalizar o arquivo histórico da ci-
dade, além de projetos como a refor-
ma do Casarão de Arrozal e a realiza-
ção do Piraí Fest. “São iniciativas que 
resgatam nossa história e fortalecem a 
cultura local”, afi rmou.

  PARCERIA SUSTENTÁVEL 
- Já na reunião com a diretoria da 
Light, que incluiu o presidente Ale-
xandre Ferreira, o presidente do con-
selho Hélio Costa e o conselheiro 
Hélio Ferraz, foram discutidas estra-
tégias para ampliar o apoio da com-
panhia a projetos culturais e de sus-
tentabilidade, como o aumento dos 
programas de refl orestamento. Pe-
zão também destacou as tratativas 
para a cessão por comodato do Cam-
po do Lajes e do antigo cassino da ci-
dade, com a expectativa de formali-
zar os acordos no início da gestão.

PINGA-FOGO

Luciano Belford/Divulgação

O secretário 

Nicola 

Miccione 

ladeado pelos 

irmãos e 

reponsáveis 

pela 

homenagem 

Fred e Márcio 

Pacheco, 

e pelo 

presidente 

da Alerj, 

deputado 

Rodrigo 

Bacellar

O novo Cidadão e 

Benemérito do RJ

Em cerimônia concorrida no histórico plenário 
Barbosa Lima Sobrinho, na antiga sede da Assembleia 
Legislativa do Rio de Janeiro (Alerj) e presidida pelo de-
putado Rodrigo Bacellar, presidente da Casa, na noite 
desta quinta-feira (27), o secretário de Estado da Casa 
Civil do RJ, Nicola Miccione, foi agraciado com os 
títulos de Cidadão e Benemérito do estado do Rio de 
Janeiro, por iniciativa do então deputado estadual Már-
cio Pacheco, hoje Conselheiro do Tribunal de Contas 
do Estado (TCE) e que fez a proposição quando ainda 
exercia o mandato, e por seu irmão, o deputado estadual 
Fred Pacheco.  

Com plenário lotado, a primeira-dama do Estado, 
Analine Castro, personalidades do governo, legislativos, 
judiciário e empresários prestigiaram as homenagens a 
Miccione, que fez um emocionado discurso e uma decla-
ração de amor ao Rio e às conquistas do governo Cláu-
dio Castro, do qual é um dos mais importantes colabo-
radores do governador.

Cláudio Magnavita

Cláudio Magnavita

Cláudio Magnavita

Cláudio Magnavita

Cláudio Magnavita

Cláudio Magnavita

Cláudio Magnavita

Nicola ao ser beijado carinhosamente por 

sua sogra, Nelly de Castro

Os secretários estaduais André 

Moura (e) e Nicola Miccione (d)

Os irmãos Márcio e Fred Pacheco 

ladeando o homenageado

Hariman Araújo, advogado e ex-Pro-

curador-Geral da Alerj; Marfan Vieira; 

e o vice-presidente do TJRJ, des. José 

Carlos Maldonado 

O ex-deputado Marco Antônio Cabral (e), 

ao lado de Marcos Simões (d), chefe de 

gabinete da Casa Civil

Fábio Queiroz, presidente da ASSERJ, ao 

lado Andreia Repsold, presidente do LIDE-RJ

Da esq. para a dir.: Presidente do Inea, Rena-

to Jordão; deputado Chico Machado; secretá-

rio Bernardo Rossi; e deputado Vitor Junior

O ex-secretário estadual de Assistência 

Social, Matheus Quintal (e), ao lado do 

deputado Chico Machado

Cláudio Magnavita

Cláudio Magnavita

Luciano Bandeira, presidente da OAB-RJ; o 

advogado Eduardo Damian; Isabela Francis-

co; e o desembargador Luiz Felipe Francisco

Cláudio Magnavita

Plenário Barbosa Lima Sobrinho lotado 

para a homenagem ao secretário da 

Casa Civil do RJ

CM

Desembargador Luiz Felipe 

Francisco (d) e Conselheiro do TCM, 

Nestor Rocha (e)

Cláudio Magnavita

O secretário estadual Gustavo Tutuca (e), 

e o deputado Jorge Felippe Neto (d)

Cláudio Magnavita

O deputado Cláudio Caiado (e) ao lado 

de André Ceciliano (d)

CM

A primeira-dama, Analine Castro (d) com a 

esposa de Nicola Miccione, Tatiana Binato (e)

Cláudio Magnavita

Momento de conversa entre o prefeito eleito de 

Niterói, Rodrigo Neves (d), e o presidente da Alerj, 

deputado Rodrigo Bacellar (e)

CM

Nelly de Castro, sogra do homenageado; 

jornalista Liliana Rodriguez; Tatiana Binato 

Miccione; artista plástica Isabela Francisco; e a 

primeira-dama do Estado, Analine Castro

Cláudio Magnavita

Nicola Miccione com Bacellar, o prefeito Rodrigo 

Neves e deputados da Casa. Conexão Rio-Niterói!
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Carrefour: Autoridades 
rebatem boicote francês
Críticas vem de declarações polêmicas sobre carne brasileira

Por Mateus lincoln

Na última semana, o CEO da 
rede internacional de hipermerca-
dos francesa Carrefour, 

Alexandre Bompard, anun-
ciou que a rede deixará de vender 
carnes do Mercosul, alegando 
que as carnes não seguem nor-
mas sanitárias europeias. Na 
quarta-feira (27), o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
respondeu durante o Encontro 
Nacional da Indústria, em Bra-
sília, reafirmando que, apesar da 
oposição francesa, pretende as-
sinar o acordo Mercosul-União 
Europeia ainda este ano.

Sobre as críticas que compa-
raram a carne brasileira a “lixo”, 
Lula disse: “os franceses não api-
tam mais nada. O acordo será 
conduzido pela Comissão Eu-
ropeia. Estou há 22 anos nisso 
e nós vamos fazer.” Ele também 
criticou o protecionismo francês, 
pressionado por seus agriculto-
res, e defendeu o fortalecimento 
do agronegócio brasileiro.

O presidente destacou a 
importância de ampliar o co-
mércio com novos mercados, 
mencionando acordos estraté-
gicos com a China e parcerias 
planejadas com a Índia. “Que-
remos aproveitar mercados as-
cendentes e colocar a indústria 
brasileira lá dentro”, afirmou.

Ainda na quarta-feira, a Co-
missão de Relações Exteriores 
(CRE) do Senado aprovou um 
requerimento para ouvir o em-
baixador da França no Brasil, 
Emmanuel Lenain, e o diretor-
-presidente do Carrefour Brasil, 
Stéphane Macquarie. A senadora 
Tereza Cristina (PP-MS) desta-
cou a importância de obter a posi-
ção oficial da França sobre as críti-
cas à qualidade da carne brasileira.

Retratação francesa
O Ministério da Agricultura, 

Carlos Fávaro, que havia questio-
nado o posicionamento do grupo, 
recebeu na terça-feira (26) uma 
carta do Carrefour esclarecendo 
a situação. “Sabemos que a agri-
cultura brasileira fornece carne de 
alta qualidade. Pedimos desculpas 

se houve mal-entendido”, dizia o 
comunicado.

O pedido de desculpas não 
foi o suficiente para algumas 
autoridades brasileiras. O pre-
sidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), considerou a resposta 
“fraca” e defendeu uma posição 
firme. “Não podemos minimi-
zar o que aconteceu. Essa narra-
tiva falsa precisa ser combatida. 
É uma escalada de narrativas 
que não são verdadeiras sobre 
a produção brasileira”, declarou 
ele ao defender a aprovação do 
projeto que trata da reciproci-
dade de medidas de proteção 
ambiental em relações comer-
ciais entre os países.

FPA
O deputado federal Pedro Lu-

pion (PP-PR), presidente da Fren-
te Parlamentar da Agropecuária 
(FPA), defendeu a aprovação do 
projeto de lei da Reciprocidade, 
que exige que produtores de paí-
ses que impõem barreiras aos pro-
dutos brasileiros sigam a legislação 
de produção do Brasil ao exportar 
para o país.

Segundo ele, o texto precisa 
ser ajustado para evitar conflitos 
com países que respeitam as nor-
mas brasileiras, mas a urgência 
deve ser votada nos próximos dias. 
“A prioridade é levar a proposta ao 
Plenário da Câmara e apensá-la ao 
texto do Senado”, afirmou Lupion 

ao Correio da Manhã, destacando 
o apoio do presidente da Câmara, 
Arthur Lira.

Lupion também criticou as 
declarações de parlamentares 
franceses, que compararam a 
carne brasileira a “lixo”, classi-
ficando-as como exageradas e 
motivadas por pressão de pro-
dutores locais. Ele defendeu a 
agropecuária brasileira como 
ambientalmente responsável, 
ressaltando que o Brasil é o único 
país capaz de triplicar a produção 
de alimentos nos próximos anos, 
enquanto preserva no mínimo 
20% de suas propriedades rurais, 
conforme a legislação ambiental. 
“A nossa produção alia responsa-
bilidade social, preservação am-
biental e técnicas reconhecidas 
mundialmente, como o plantio 
direto”, concluiu.

Mercosul
O senador Nelsinho Trad 

(PSD/MS), presidente da Repre-
sentação Brasileira no Parlamento 
do Mercosul, expressou à reporta-
gem preocupação com os boicotes 
a produtos brasileiros anunciados 
por setores europeus, especial-
mente por redes varejistas fran-
cesas. Segundo o senador, essas 
ações prejudicam as negociações 
do acordo de livre comércio entre 
o Mercosul e a União Europeia e 
representam uma atitude prote-
cionista que afeta diretamente os 

produtores brasileiros.
Trad destacou que o Brasil se-

gue padrões rigorosos de susten-
tabilidade e normas internacio-
nais, ressaltando os investimentos 
em rastreabilidade e preservação 
ambiental. “Essa decisão unilate-
ral foi uma bofetada, uma atitude 
infeliz. Ela prejudica quem sem-
pre seguiu padrões rigorosos de 
qualidade de exportação. O Bra-
sil não pode aceitar uma atitude 
que compromete produtores que 
trabalham e investem na susten-
tabilidade do setor agropecuário 
do nosso país”, afirmou.

O senador anunciou que le-
vará o tema à plenária do Parlasul, 
em 9 de dezembro, em Montevi-
déu, para debater o impacto do 
boicote com os países do bloco. 
Ele também mencionou a forte 
reação de frigoríficos, produto-
res e do governo brasileiro. Trad 
classificou como “desastrosa” a 
declaração de um representante 
do Carrefour que criticou a car-
ne brasileira, afirmando que “não 
vamos aceitar uma situação como 
essa de degradação dos nossos 
produtos”.

A Comissão de Relações Ex-
teriores já convidou o embaixa-
dor da França e representantes do 
Carrefour para prestar esclareci-
mentos. Trad reforçou o compro-
misso em defender os produtores 
nacionais e buscar soluções no 
Parlamento do Mercosul.

Joédson Alves/Agência Brasil

Governo, Congresso e associações reagem às acusações francesas sobre produção nacional

StJ e tSt aprovam pagamento 
de quinquênio a ministros
Por Karoline cavalcante

O Conselho de Administra-
ção do Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) aprovou as resoluções 
administrativas que reestabele-
cem o pagamento do Adicional 
por Tempo de Serviço (ATS), 
também conhecido como quin-
quênio, aos ministros da Corte. 
A medida foi aprovada na noite 
desta terça-feira (26).

O quinquênio cria um adi-
cional por tempo de serviço 
de 5% na remuneração a cada 
cinco anos, como forma de re-
conhecimento aos funcionários 
pelos anos trabalhados. Este 
subsídio é concedido a agentes 
públicos em atividades jurídi-
cas, como juízes, procuradores e 
defensores públicos.

Em sessão ordinária realizada 
na segunda-feira (25), o Tribu-
nal Superior do Trabalho (TST) 
também foi na mesma linha e 
aprovou a reintegração do bene-
fício. A definição aconteceu sob 
a liderada pelo presidente do tri-
bunal, o ministro Aloysio Silva 
Corrêa da Veiga, com a presença 
dos demais ministros do TST. 
A publicação foi feita no Diário 
Oficial da União (DOU) e já 
está em vigor.

“Determinar o pagamento, 
em parcela separada, do Adi-

cional por Tempo de Serviço 
– ATS, efetivamente suprimido 
após a implantação do subsídio, 
aos ministros do Tribunal Supe-
rior do Trabalho que possuem 
direito adquirido ao referido 
adicional, sujeito à correção pe-
los mesmos índices de reajuste 
do subsídio, observado o valor 
correspondente ao percentual a 
que tinha direito à época, respei-
tado o teto remuneratório cons-
titucional”, diz a decisão.

Além disso, os reflexos fi-
nanceiros do pagamento devem 
retroagir a junho de 2006, com a 
devida correção monetária e juros 
de mora, considerando o teto re-
muneratório de forma mensal.

STF
Em novembro de 2022, o co-

legiado do Conselho da Justiça 
Federal (CJF) aprovou a reinte-
gração do pagamento do Adicio-
nal de Tempo de Serviço (ATS) 
aos magistrados da Justiça Federal 
que já haviam incorporado essa 
parcela aos seus proventos. A me-
dida foi liberada pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). Em 
abril de 2023, o Tribunal de Con-
tas da União (TCU) ratificou a 
decisão do ministro Jorge de Oli-
veira, e determinou a suspensão 
destes pagamentos aos magistra-
dos federais de todo o Brasil.

Porém, em dezembro de 
2023, o ministro Dias Toffoli, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), atendeu ao pedido da As-
sociação dos Juízes Federais (Aju-
fe), que afirmou não ser da com-
petência do TCU controlar atos 

do Conselho da Justiça Federal 
(CJF) e do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ). Ao extinguir a 
medida, Toffoli afirmou que isso 
é competência do STF, ou seja, o 
pagamento foi retomado.

O tema foi debatido no ple-
nário da Corte após o Partido 
Novo apresentar uma ação de 
descumprimento de preceito 
fundamental (ADPF) contra 
o CJF. Em fevereiro de 2024, o 
ministro do STF Gilmar Men-
des pediu vista — mais tempo 
para análise — e o julgamento 
está suspenso desde então. An-
tes do pedido, apenas o ministro 
Cristiano Zanin havia votado. 
Na ocasião, ele relata a ADPF e 
defendeu a rejeição da ação.

Congresso Nacional
Está em tramitação no Se-

nado Federal uma Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
que visa incluir o ATS na re-
muneração dos integrantes do 
Poder Judiciário e do Ministério 
Público, entre outras carreiras 
(PEC 10/2023). A proposta 
foi aprovada pela Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) em 
abril de 2024 e é de autoria do 
presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG). Ainda não 
há previsão para quando a PEC 
será votada no plenário da Casa.

Rafael Luz/STJ

A publicação foi feita no Diário Oficial da União (DOU)
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Por 9 votos a 2, STF mantém 
prisão de ex-jogador Robinho

Mesmo com protestos, CCJ 
aprova PEC que proíbe aborto

Dois Habeas Corpus

Relembre Contrários

O Supremo Tribunal Fe-

deral (STF) determinou 

a manutenção da prisão 

do ex-jogador de futebol 

brasileiro Robson de Sou-

za, conhecido como Ro-

binho, pelo crime de es-

tupro contra uma jovem 

albanesa. Por 9 votos a 2, 

os ministros da Suprema 

Corte rejeitaram pedidos 

da defesa do ex-atleta  e 

mantiveram a decisão do 

Superior Tribunal de Jus-

tiça (STJ) que determinou 

o cumprimento da pena 

imposta a ele, que foi de-

terminado pela justiça 

italiana. Apenas os mi-

nistros Gilmar Mendes e 

Dias Toffoli votaram con-

trários à prisão do ex-atle-

ta, sob justificativas técni-
cas. A decisão foi tomada 

na sessão virtual encerra-

da nesta terça-feira (26).

“Criança não é mãe e es-

tuprador não é pai”. Mes-

mo com um enorme pro-

testo que interrompeu 

a sessão, a Proposta de 

Emenda à Constituição 

(PEC) que acaba com as 

possibilidades de abor-

tos autorizadas no país 

foi aprovada na Comissão 

de Constituição e Justi-

ça (CCJ) da Câmara dos 

Deputados, nesta quar-

ta-feira (27), por 35 votos 

contra 15. Conforme as 

informações, a propos-

ta pode acabar com a 

permissão para se inter-

romper a gravidez nos 

casos de risco de morte 

da gestante, de gravidez 

por estupro e de anence-

falia fetal, ou seja, de má-

-formação do cérebro do 
feto. Devido aos protes-

tos, que tomaram o ple-

nário da CCJ, a presiden-

te da comissão, deputada 

Caroline de Toni (PL-SC), 

pediu aos policiais legis-

lativos que retirassem as 

manifestantes. Porém, 
como elas resistiram e, 

para evitar que alguém se 
machucasse, os deputa-

dos trocaram de plenário. 

Após esvaziar o plenário 

principal da CCJ, os par-

lamentares retornaram 

para a sala oficial da CCJ e 
a entrada de visitantes foi 

proibida. “Sempre permi-

timos a entrada de mani-

festantes nessa comissão, 

desde que sejam feitas 

de maneira respeitosa e 

silenciosa, mas essa ma-

nifestação foi desrespei-

tosa”, discursou a parla-

mentar.

Segundo o STF, foram 

apresentados dois Habe-

as Corpus, alegando que 

a prisão só poderia ser 

determinada após o fim 
do prazo para recursos 

(trânsito em julgado). A 

defesa também susten-

tou que a Constituição 

proíbe que o Brasil ex-

tradite seus cidadãos e, 

portanto, não seria pos-

sível que uma pena es-

tabelecida por sentença 

estrangeira seja executa-

da no país, como prevê a 

Lei de Migração. Também 
foi alegado que a lei, de 

2017, não poderia retroa-

gir a um crime ocorrido 

em 2013. Em março deste 

ano, o ministro Luiz Fux 

(relator) negou a conces-

são de liminar.

O ex-jogador foi condena-

do pela Justiça italiana a 

nove anos de prisão pelo 

crime, ocorrido em 2013. 

Em março deste ano, o STJ 

homologou a sentença 

estrangeira, autorizando 

a transferência do cum-

primento da pena para o 

Brasil e determinando seu 

início imediato.

Gilmar e Toffoli defende-

ram que a transferência 

de pena não poderia ser 

aplicada a fatos anteriores 

à edição da lei que criou a 

possibilidade. Consideram, 

ainda, que a prisão só pode-

ria ocorrer depois de encer-

rado o prazo para apresen-

tação de recursos contra a 

decisão do STJ.

Gustavo Moreno/SCO/STF

Lula Marques/ Agência Brasil

STF julgou ação de defesa de Robinho

Manifestantes tomaram o plenário da comissão
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Haddad anuncia pacote fiscal 
com economia de R$ 70 bi

Por Gabriela Gallo

Após três semanas de reu-
niões entre a equipe econômica 
do governo federal, na noite des-
ta quarta-feira (27) o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
anunciou as medidas que serão 
adotadas pelo poder Executivo 
para cortar gastos. O pacote de 
corte de gastos foi anunciado 
em um pronunciamento grava-
do que foi divulgado em rede 
nacional. Dentre as medidas, ele 
confirmou uma taxação maior 
para pessoas que ganham mais de 
R$ 50 mil por mês e confirmou 
isenção do de pagamento de Im-
posto de Renda para quem ganha 
mensalmente até R$ 5 mil.

Nesta quinta-feira (28), o mi-
nistro, acompanhado da ministra 
do Planejamento e Orçamento 
Simone Tebet e o ministro da 
Casa Civil Rui Costa, realizarão 
uma coletiva de imprensa para es-
clarecer dúvidas sobre as medidas. 
Logo após a coletiva, o ministro se 
encontrará às 9h45, com o presi-
dente do Senado Federal, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG). O encontro 
acontecerá durante a reunião de 
líderes do Senado e será a oportu-
nidade do ministro em apresentar 
aos líderes medidas econômicas 
discutidas pelo governo federal.

De acordo com o ministro, as 
medidas gerarão uma economia 
de R$ 70 bilhões nos próximos 
dois anos. “Para garantir os resul-
tados que esperamos, em caso de 
déficit primário, ficará proibida 
a criação, ampliação ou prorro-
gação de benefícios tributários”, 
declarou.

Em seu pronunciamento, Ha-
ddad confirmou que “o salário mí-
nimo continuará subindo acima 
da inflação, de forma sustentável e 
dentro da nova regra fiscal”.

Além disso, ele anunciou que 
aqueles que ganham R$ 2.640 
terão o abono salarial assegura-
do. “Esse valor será corrigido pela 
inflação nos próximos anos e se 
tornará permanente quando cor-
responder a um salário mínimo e 
meio”, informou.

“Fraudes e distorções atrasam 
o atendimento a quem mais pre-
cisa. Para as aposentadorias mili-
tares, nós vamos promover mais 
igualdade, com a instituição de 
uma idade mínima para a reserva 
e a limitação de transferência de 
pensões, além de outros ajustes. 
São mudanças justas e necessá-
rias”, completou.

Imposto de Renda
Além das mudanças, como 

era esperado, o ministro confir-
mou que, a partir do próximo 
ano, quem ganha R$ 5 mil por 
mês está isento de pagar o Im-
posto de Renda (IR). A medida 
era promessa de campanha do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) na disputa eleitoral 
em 2022. Atualmente isenção de 
pagamento do IR vale para aque-
les que ganham até dois salários 
mínimos (na atual conjuntura, 
quem ganha até R$ 2.824).

Todavia, segundo o ministro, 
para não impactar os cofres públi-
cos o carga tributária aumentará 
para quem ganha um salário men-
sal de R$ 50 mil. “A nova medida 
não trará impacto fiscal, ou seja, 
não aumentará os gastos do gover-
no. Porque quem tem renda supe-
rior a R$ 50 mil por mês pagará 
um pouco mais. Tudo sem exces-

sos e respeitando padrões inter-
nacionais consagrados. […] Essa 
medida, combinada à histórica 
Reforma Tributária, fará com que 
grande parte do povo brasileiro 
não pague nem Imposto de Ren-
da e nem imposto sobre produtos 
da cesta básica, inclusive a carne”, 
destacou Haddad.

A maior cobrança voltada 
para quem mais de R$ 50 mil 
mensalmente diz respeito a um 
projeto do Executivo que visa 
taxar os chamados “super-ricos”, 
outra promessa do governo fe-
deral. Além disso, pessoas que 
ganham mais de um milhão de 
reais por ano, terão de para um 
imposto de 10%. As informações 
são da CNN Brasil. As medidas 
ainda serão discutidas no Con-
gresso Nacional.

“O combate a privilégios 
e sonegação nos permitiu me-
lhorar as contas públicas. Se no 
passado recente, a falta de justi-
ça tributária manteve privilégios 
para os mais ricos, sem avanços 
na redistribuição de renda, agora 
arrecadamos de forma mais jus-
ta e eficiente. Cumprimos a lei e 
corrigimos distorções. Foi assim 
com a tributação de fundos em 
paraísos fiscais e fundos exclusi-
vos dos super-ricos”, declarou o 
ministro.

Emendas
O chefe da Fazenda ainda 

destacou que “o montante global 
das emendas parlamentares cres-
cerá abaixo do limite das regras 
fiscais”. A medida foi feita em 
parceira com os poderes Legisla-
tivo e Judiciário, após um longo 
embate entre os poderes depois 
que o STF alegou que, da forma 
como previa a lei, as emendas 
parlamentares não cumpriam 
requisitos de transparência e ras-
treabilidade.

“Além disso, 50% das emen-
das das comissões do Congresso 
passarão a ir obrigatoriamente 
para a saúde pública, reforçando 
o SUS”, destacou o ministro.

A mudança veio após o pre-
sidente Lula sancionar na terça-
-feira (26), sem vetos, a nova Lei 
Complementar 210/2024, que 
determina a “proposição e a exe-
cução de emendas parlamenta-
res na Lei Orçamentária Anual” 
(LOA).

Orçamento 2025
Ainda nesta quarta-feira, 

a Comissão Mista de Orça-
mento (CMO) do Congresso 
Nacional começou a discutir o 
relatório preliminar do projeto 
da Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) de 2025 (PLN 
3/24). Por acordo de líderes, a 
votação foi adiada para a pró-
xima semana. A LDO prevê 
meta fiscal de equilíbrio entre 
receitas e despesas para 2025. 
Os parlamentares começaram 
a discutir a medida após Lula 
sancionar a nova Lei que re-
gulamenta a transferência de 
emendas.

Dentre as propostas do re-
lator da LDO 2025, senador 
Confúcio Moura (MDB-RO), 
está colocar como prioridade a 
ações relacionadas à prevenção 
de eventos climáticos extremos. 
Além disso, outras propostas de 
emendas que terão prioridade 
são as que tratam de ações esta-
belecidas pelo Plano Plurianual 
2024-2027 e as que se refiram a 
projetos em execução.

Quem ganha até R$ 5 mil estará isento de pagar Imposto de Renda
Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Haddad prestará esclarecimentos sobre medidas nesta quinta

Por Karoline cavalcante

A Marinha do Brasil emitiu 
uma nota oficial nesta quarta-fei-
ra (27) para rebater as alegações 
de que teria deixado tanques 
militares disponíveis para um 
suposto golpe de Estado nas elei-
ções de 2022, com o intuito de 
manter Jair Bolsonaro (PL) no 
poder.

No comunicado, a Marinha 
reafirmou que “em nenhum 
momento houve ordem, plane-
jamento ou mobilização de veí-
culos blindados para a execução 
de ações que tentassem abolir o 
Estado Democrático de Direito”. 
A instituição ainda acrescentou 
que a constante prontidão de 
seus meios navais, aeronavais e de 
fuzileiros navais “não foi e nem 
será desviada para servir a inicia-
tivas que impeçam ou restrinjam 
o exercício dos Poderes Consti-
tucionais”.

A Marinha também reforçou 
o compromisso com a legalida-
de, destacando que “seus atos são 
pautados pela rigorosa observân-
cia da legislação, valores éticos e 
transparência”, e reiterou sua dis-
posição em colaborar com os ór-
gãos competentes para esclarecer 
qualquer dúvida sobre os fatos.

O recente relatório da Polí-
cia Federal (PF), que foi tornado 
público na terça-feira (26) pelo 

ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Alexandre de Mo-
raes, indiciou 37 pessoas como 
envolvidas em uma tentativa de 
golpe e subversão do Estado De-
mocrático de Direito. Além disso, 
também planejava o assassinato 
do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), do vice-presidente Ge-
raldo Alckmin (PSB) e do minis-
tro do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Alexandre de Moraes, que 
presidia o Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) na época.

Entre os indiciados está o 

almirante Almir Garnier, que, 
à época dos fatos investigados, 
era o comandante da Marinha. 
De acordo com as investigações, 
mensagens encontradas no ce-
lular do tenente-coronel Mauro 
Cid, ex-ajudante de ordens de 
Bolsonaro, revelam prints re-
cebidos de uma conversa com 
um contato identificado como 
“Riva” confirma a adesão do al-
mirante no planejamento. “O 
Alte Garnier é PATRIOTA. 
Tinham tanques no Arsenal 
prontos”, diz Riva. A conversa 

foi compartilhada com Cid pelo 
coronel Sérgio Cavaliere.

A Polícia Federal também 
aponta que os comandantes do 
Exército e da Aeronáutica se 
opuseram a qualquer tentativa 
de bloquear a posse do governo 
eleito, embora os investigados 
tenham “tentado de todas as 
formas” pressionar e convencer 
os comandantes para a participa-
ção. No entanto, o então coman-
dante da Marinha, “colocou-se 
à disposição para cumprimento 
das ordens”.

“Os elementos de prova ob-
tidos, tais como mensagens de 
texto e depoimentos dos então 
Comandantes da Aeronáutica e 
do Exército prestados à Polícia 
Federal, evidenciam que o então 
Comandante da Marinha do Bra-
sil, Almirante Almir Garnier, foi 
o único dentre os três a aderir ao 
plano que objetivava a abolição do 
Estado Democrático de Direito”, 
diz o trecho do inquérito.

Além de Garnier, a lista de 
indiciados inclui nomes como 
o de Bolsonaro; Mauro Cid; o 
ex-ministro da Defesa Walter 
Souza Braga Netto; o presiden-
te do PL, Valdemar Costa Neto, 
o ex-ministro do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI), 
Augusto Heleno; o deputado 
federal Alexandre Ramagem 
(PL-RJ), entre outros.

Marinha nega que tinha tanques 
prontos para golpe de Estado

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Almir Garnier se colocou à disposição do planejamento 
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Fazenda quer impedir aviões 
com isenção fiscal para igrejas

PEC do Aborto complica 
reprodução assistida

Células-tronco Ilegalidade

Noite infeliz

Esquecida

Sem dados

Olho vivo

E por falar em PEC. A que 

prevê o aumento da isen-

ção fiscal para igrejas só 
deverá voltar a ser discuti-
da na próxima semana no 
plenário da Câmara.

O Ministério da Fazenda, 

que quer amenizar o ta-

manho do benefício, ale-

gou estar até sexta-feira 
muito enrolado com o pa-

cote que prevê cortes no 
orçamento.

Entre outros pontos, o go-

verno quer, por exemplo, 
evitar que aviões possam 

ser comprados por igrejas 
sem pagamento de im-

postos.

Expoente da bancada 
evangélica, Sóstenes Ca-

valcante (PL-RJ) diz que é 
preciso negociar já que a 
PEC precisa de votos go-

vernistas para conseguir 
ser aprovada.

A proposta de emenda 

constitucional que tor-
na ilegais até os casos de 
aborto permitidos por lei 

tem potencial de inviabi-
lizar a fertilização in vitro 

no país. 

Isto porque esta técnica 
prevê a criação, por ciclo, 
de até oito embriões, dos 

quais até três são implan-

tados no corpo da mulher. 
Outros são congelados ou 
descartados.
A PEC, de autoria do 

ex-deputado Eduardo 
Cunha, inclui na Cons-

tituição que a vida será 

protegida “desde a con-

cepção”.
Médica, a deputada Jan-

dira Feghali (PCdoB-RJ) 
diz que, caso aprovada, 
nada impedirá um ques-

tionamento da legalidade 

da fertilização artificial, já 
que os embriões não uti-

lizados poderiam ser con-

siderados como resultado 
de uma concepção.

Dados do Sistema Na-

cional de Produção de 
Embriões (SisEmbrio) 
apontam que, no ano 

passado, foram realizados 

no Brasil 56.821 ciclos de 
fertilização. A deputada 

lembra que a  PEC, caso 
seja aprovada, também 
inviabiliza pesquisas com 
células-tronco. 

Jandira frisou que o mais 
grave é a criminalização 
de abortos por estupro, 

risco de vida para a mu-

lher e anencefalia fetal.  A 
admissibilidade da PEC 

foi aprovada na Comissão 

de Constituição e Justiça 
da Câmara. Agora, deve 

ser criada uma comissão 
para analisá-la.

O Congresso aprovou 

uma regulamentação das 

emendas, o presidente 

Lula transformou o proje-

to em lei, mas ninguém 

sabe se Dino vai consi-
derar o texto razoável e, 
assim, liberar o pagamen-

to da dinheirama. Muita 

gente teme ficar sem o 
mimo do Papai Noel. 

O indiciamento de 37 pes-

soas acusadas de articu-

lação de golpe de Estado 

fez com que fosse esque-

cido, pelo menos tem-

porariamente, o projeto 
que prevê anistia para os 

que botaram pra quebrar. 

Praticamente, só Jair Bol-
sonaro e seus filhos falam 
no tema.

Além da nova lei há um 

outro problema: Câmara 

e Senado ainda não cum-

priram uma exigência 
feita pela então ministra 

Rosa Weber. Ela determi-

nou o detalhamento de 

emendas liberadas entre 

2020 e 2022. O Congres-

so alega dificuldades para 
conseguir os dados.

Com dezembro logo ali, 

deputados e senadores 

tratam de esticar o olho 
na direção do Supremo 
Tribunal Federal. Que-

rem saber se o ministro 

Flávio Dino vai liberar o 

pagamento de emendas 

parlamentares, suspenso 

desde agosto por falta de 

transparência.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Vinicius Loures/Câmara dos Deputados

Haddad tenta diminuir benefícios

CCJ aprovou admissibilidade da proposta

POR FERNANDO MOLICA
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Brasil é a sexta potência 

mundial em energia solar 

Confiança do Comércio sobe 
pela segunda vez seguida 

CORREIO ECONÔMICO

Percepção positiva Não-duráveis  

Azul

Vice-líder

Oscilação 

R$ 229,7 bi

O Brasil passa a integrar 
o seleto grupo dos maio-
res produtores de energia 
solar, ao alcançar a marca 
de 50 gigawatts (GW) de 
potência instalada opera-
cional da matriz renová-
vel, logo atrás dos Estados 
Unidos, China, Alemanha, 
Índia e Japão. Os dados 
foram divulgados, nessa 
terça-feira (26) pela Asso-
ciação Brasileira de Ener-

gia Solar Fotovoltaica (Ab-
solar). 

Quanto ao sistemas 
de geração, a produção 
de energia solar própria 
(pequenos e médios siste-
mas) lidera com 33,5 GW 
de potência instalada. As 
grandes usinas solares 
representam 16,5 GW. No 
ano, até outubro, foram 
instaladas 119 usinas sola-
res no país.

Segunda alta consecuti-
va, o Índice de Confiança 
do Empresário do Comér-
cio (Icec) avançou 1,4% em 
novembro corrente, ante 
o mês anterior, indicou a 
Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC). 
Pelo comparativo anual, a 
elevação chegou a 2,9%, o 
que traduz uma expecta-
tiva positiva do segmento 
em relação à economia e 
ao desempenho das ven-

das no setor nas festas de 
fim de ano.

No mesmo viés positi-
vo, no comparativo men-
sal, os três componentes 
do indicador cresceram: 
a avaliação das condições 
atuais subiu 0,8% (85,7 
pontos), refletindo altas 
nos itens economia (2,0%), 
empresa (0,5%) e setor 
(0,2%); expectativas subiu 
2,7% (145,7 pontos), refle-
tindo economia (4,4%), se-
tor (2,6%) e empresa (1,3%).

Segundo o economis-
ta-chefe da CNC, Felipe 
Tavares, “esse resultado 
é consistente com a per-
cepção mais positiva dos 
consumidores sobre o fu-
turo do mercado de tra-
balho, um dos dois itens 
que cresceram do índice 
de Intenção de Consumo 
das Famílias (ICF)”.

Na pesquisa, o maior des-
taque coube ao ramo de 
bens não-duráveis (su-
permercados, farmácias 
e perfumarias), que subiu 
2,3%, assim como nos se-
miduráveis, de roupas, 
calçados, tecidos e aces-
sórios, itens semiduráveis 
(+1,2%). Já os Bens durá-
veis recuaram 0,3%.

Ao aceitar Termo de Com-
promisso com o CFO e 
diretor de Relação com 
Investidores da Azul, Ale-
xandre Malfitani, o cole-
giado da Comissão de 
Valores Mobiliários (CVM) 
encerrou processo pela 
não divulgação de fato re-
levante sobre volatilidade 
açionária.  

Segundo a Absolar, a fonte 
solar equivale a 20,7% da ca-
pacidade instalada da ma-
triz elétrica nacional, segun-
do lugar entre os sistemas 
disponíveis, só perdendo 
para a energia hidrelétrica. 
Essa divisão considera a po-
tência operacional instala-
da, não o consumo no siste-
ma elétrico.

Entre 9 e 10 de fevereiro 
de 2023, os papéis da Azul 
(AZUL4) oscilara, devido à 
exibição de relatório por 
agência de classificação 
risco. A CVM questionava 
também a não divulga-
ção do relatório no siste-
ma da autarquia. O acor-
do prevê o pagamento de 
R$ 705 mil.

Somente nos últimos 12 
anos, a energia solar con-
tou com investimentos de 
R$ 229,7 bilhões no país, o 
que correspondeu a uma 
arrecadação de R$ 71 bi-
lhões aos cofres públicos, 
além de evitar a emissão 
de 60,6 milhões de tone-
ladas de gás carbônico no 
país, informou a Absolar.

Portal Gov

José Cruz - Agência Brasil

Energia solar já é a 2ª da matriz elétrica nacional

Expectativa positiva da economia levou à 2ª alta seguida

Demanda por financiamento 
do governo geral sobe 111,2%  
Resultado reflete descompasso entre receitas e despesas

Por marcello Sigwalt

Evidência de agravamento 
fiscal da gestão petista, a ne-
cessidade de financiamento do 
governo geral (federal, estadual 
e municipal) exibiu um salto de 
111,2% em 2023, ante o mês 
anterior, atingindo R$ 844 mi-
lhões. Tal expansão, por sua vez, 
decorre do descompasso entre 
receitas e despesas. Enquanto a 
primeira cresceu 3,4%, a segun-
da avançou 13,2%, no mesmo 
comparativo.    

Esses dados constam do es-
tudo ‘Estatísticas de Finanças 
Públicas e Conta Intermediá-
ria de Governo 2023’, elabora-
das pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
em parceria com a Secretaria do 
Tesouro Nacional (STN) e o 
Banco Central do Brasil.

Pelo viés da receita, a ar-
recadação de impostos teve 
elevação de 4,1% em 2023, em 
contraponto às contribuições 
sociais, que subiram 7,5%, ao 
passo que ‘outras receitas’ re-
cuaram 3,4%.

Diferentemente, entre as 
despesas, a expansão foi verifi-

cada em todos os itens, no ano 
passado, em que o componente 
“outros gastos”, especialmente 
os de capital, como o Minha 
Casa Minha Vida, cresceram 
39,7%. Na mesma ‘toada’ per-
dulária, os benefícios previden-
ciários e assistenciais avançaram 
14,3%, ao passo que a remune-
ração de empregados aumentou 
10,6%; despesas com uso de 

bens e serviços, +12,23%; com 
juros, alta de 9,8%; e com subsí-
dios, alta de 7,7%.

Item de maior peso na com-
posição dos gastos públicos da 
Conta Intermediária de Go-
verno, os benefícios sociais su-
biram 3,6% em 2023, devido 
a elevações nas despesas com 
outros benefícios de seguro 
social (8,6%) e benefícios de 

assistência social em numerário 
(29,2%, que inclui o Bolsa Fa-
mília). A despesa com o Bolsa 
Família subiu 47,1% em 2023.

Item que mede a capacidade 
produtiva futura do Governo 
Geral, a Formação Bruta de 
Capital Fixo (FBCF, medida 
de investimentos), atingiu R$ 
215,8 bilhões em 2023, alta de 
7,8% ante 2022.  

Ana Volpe - Agência Senado

Enquanto receita subiu 3,4%, despesas saltaram 13,2%, no comparativo 2023/2022    

Maior perda, desde junho, 
o Ibovespa recua 1,73% na ses-
são dessa quarta-feira (27), aos 
127.668,61 pontos, em ajuste 
de 2.254 pontos em relação ao 
fechamento anterior.  

O Ibovespa acentuou per-
das ao longo da tarde, com 
a piora observada nas ações 
de grandes bancos (Itaú PN 
-2,45%, Bradesco ON -3,24%, 
Santander Unit -3,35%, BB 
ON -1,75%), que no dia ante-
rior haviam conferido equilí-
brio ao índice, então em alta de 
0,69% no fechamento. 

Da mesma forma, e com si-
nal trocado, Vale ON, o princi-
pal papel do Ibovespa, que on-
tem havia cedido 1,27%, hoje 
subiu 1,22%, em contraponto 
ao ajuste negativo no setor fi-
nanceiro, o de maior pondera-
ção no Ibovespa.

A tarde foi marcada tam-
bém por pressão no câmbio, 
com dólar a R$ 5,9289 na má-
xima intradia, e acentuação de 

perdas nos índices de Nova 
York, embora menos do que 
o visto na B3: no fechamen-
to, Dow Jones -0,31%, S&P 
500 -0,38% e Nasdaq -0,60%. 
No fechamento de hoje, a 
R$ 5,9135, em alta de 1,81% 
na sessão, o dólar mostrava o 
maior nível nominal da história 

frente à moeda brasileira.
Na B3, o Ibovespa fechou 

na mínima do dia, em baixa de 
1,73%, aos 127.668,61 pon-
tos, em ajuste de 2.254 pon-
tos em relação ao fechamento 
anterior, que o coloca agora 
não muito acima do patamar 
de encerramento de 21 de no-

vembro, então aos 126,9 mil, 
que havia sido o mais baixo 
desde 6 de agosto. 

Foi também a maior perda 
diária para o índice da B3 desde 
7 de junho, então também em 
baixa de 1,73% naquela sessão. 
O giro financeiro desta quarta-
-feira foi a R$ 26,7 bilhões. Na 
semana, o Ibovespa cai 1,13% e, 
no mês, cede 1,58% – no ano, 
recua 4,86%.

Na ponta perdedora na 
sessão, destaque para Maga-
zine Luiza (-9,40%), LWSA 
(-9,13%) e Azzas (-7,21%). 
No lado oposto, além de Vale, 
apareceram Natura (+3,06%), 
Marfrig (+2,46%), Usimi-
nas (+1,92%) e Bradespar 
(+1,39%). Entre as ações de 
maior peso, Petrobras fechou 
o dia em sinal único, com a 
ON em baixa de 0,33% e a PN, 
de 0,36%. Na máxima desta 
quarta-feira, o Ibovespa foi aos 
130.282,83, saindo de abertura 
aos 129.922,69 pontos.

Bancos recuam e a bolsa derrete: -1,73%
Reprodução site portal14b

Bolsa amarga baixa de 1,73%, à espera do pacote fiscal

maior valor da história, dólar bate R$ 5,91

Confiança industrial cai pela 3ª vez

Como reflexo do ‘descon-
forto fiscal’ do mercado, o 
dólar fecha no maior nível no-
minal da história, disparando, 
ao longo da tarde, até fechar a 
sessão desta quarta-feira (27), 
acima da linha de R$ 5,91, no 
maior nível nominal da história 
do real. Analistas e operadores 
atribuíram a derrocada da moe-
da brasileira à informação de 
que o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, vai anunciar 
hoje à noite em rede nacional, 

ao lado de medidas de con-
tenção de gastos, a isenção de 
Imposto de Renda para quem 
recebe até R$ 5 mil por mês – 
uma das promessas de campa-
nha do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva.

Ao longo das últimas se-
manas já havia um desconforto 
com os adiamentos seguidos da 
divulgação do plano fiscal, que, 
segundo prometido, logo após 
as eleições municipais. A ado-
ção de uma medida que repre-

senta renúncia de receitas acen-
tuou ainda mais a desconfiança 
dos investidores em relação à 
disposição do governo Lula de 
promover uma mudança estru-
tural na dinâmica do gasto pú-
blico capaz, não só cumprir as 
metas do arcabouço fiscal como 
sinalizar estabilização futura da 
relação dívida/PIB.

“O anúncio dessa medida 
de isenção de IR praticamente 
junto com o pacote, em textos 
distintos, é muito ruim. Tira o 

brilho do pacote que já estava 
ofuscado pela demora”, afirma 
a economista-chefe da Buy-
sidebrazil, Andréa Damico, 
ressaltando que no exterior o 
dólar recuou, em especial na 
comparação com outras divi-
sas fortes. O plano fiscal inclui 
mudanças nas regras para con-
cessão do Benefício de Presta-
ção Continuada (BPC), abono 
salarial, no reajuste do salário 
mínimo, previdência e pensão 
de militares. 

Como reflexo na ‘piora’ na 
percepção do setor sobre a si-
tuação atual, assim como para 
os próximos meses, a confian-
ça da indústria tupiniquim 
recuou, pelo terceiro mês se-
guido, aponta o Índice de Con-
fiança da indústria (ICI), divul-
gado, nessa quarta-feira (27), 
pela Fundação Getúlio Vargas 
(FGV), ao cair 1,3 ponto em 
novembro corrente, no compa-
rativo mensal, passando a 98,6 
pontos. 

O economista do Ibre-FGV, 
Stéfano Pacini avalia que, “tan-
to a expectativa quanto situação 
atual apresentam pioras disse-
minada entre os segmentos, ra-
tificando essa sinalização”.

Entre os fatores determi-
nantes da queda do ICI, neste 
mês, pesou o recuo de 1,2 pon-
to do Índice de Situação Atual 
(ISA) – que mede o sentimen-
to dos empresários sobre o mo-
mento presente do setor indus-
trial – para 101,7 pontos. 

Ainda no caso do ISA, 
também houve forte piora nos 
componentes sobre o nível de 
demanda e sobre a situação 
atual dos negócios, ambos com 
queda de 2,9 pontos em no-
vembro, a 102,1 pontos e 101,1 
pontos, respectivamente.

Indicador da percepção so-
bre os próximos meses, o Índi-
ce de Expectativas (IE), pesou 
negativamente a confiança, ao 
retrair 1,4 ponto no mês, a 95,4 
pontos, o que representa o me-

nor nível desde novembro de 
2023 (92,6 pontos).

No que toca às expectati-
vas, o maior destaque negati-
vo foi o indicador que mede a 
tendência dos negócios para os 
próximos seis meses, com baixa 
de 2,8 pontos, a 94,3 pontos, 
igualando o pior resultado des-
de fevereiro de 2024. 

Neste mês, o indicador de 
confiança industrial baixou em 
14 dos 19 segmentos indus-
triais pesquisados.
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Treinador

Esgotados

Torcida promete lotar os jogos

Mirando reforço

Despedida

GRANDE JOGO

O técnico Arthur Elias 

afirmou que espera 
uma grande atuação 

da seleção brasileira 

diante da Austrália 

na partida amistosa 
que será disputada, a 
partir das 7h10 desta 
quinta (28) no Sun-

corp Stadium, em 
Brisbane. “Creio que 
será um jogo muito equi-
librado. Para nós, [é] um desafio vir até a Austrália. Mesmo 
com a nossa dificuldade com o fuso horário, temos um 
grupo renovado e estou muito confiante de que faremos 
uma grande partida e também no segundo jogo”, disse.

O Vasco fez proposta pelo 
técnico português Luís 
Castro, ex-Al Nassr e Bota-

fogo. No entanto, o Santos 
está na frente por se dis-

por a pagar R$ 2 milhões 
mensais ao treinador. O 

Vasco aguarda a resposta.

Os torcedores do Bota-

fogo invadiram Buenos 

Aires. Segundo os relatos, 
as casas de câmbio do Rio 
de Janeiro estão sem pe-

sos argentinos para troca, 
esgotados pelos torcedo-

res alvinegros.

Arthur Elias também des-

tacou o fato de o Brasil 

medir forças com a atual 

15ª colocada no ranking de 
seleções femininas da Fifa 
em um estádio que contará 
com cerca de 50 mil torce-

dores. As duas partidas com 
a Austrália fazem parte do 

processo de preparação da 
seleção para a próxima edi-
ção da Copa América, que 
será disputada em 2025. 
Após este confronto, as se-

leções voltam a medir for-
ças a partir das 5h45 do pró-

ximo domingo (1) no CBUS 
Stadium, em Gold Coast.

Pensando na temporada 
2025, o Fluminense mira 
a contratação do atacante 

paraguaio Ángel Romero, 
do Corinthians. No entan-

to, o ídolo do Alvinegro 
paulista, de 32 anos, quer 
continuar no clube.

Marcado para 15/12, no Ma-

racanã, o jogo festivo de 

despedida de Adriano Im-

perador, entre ‘lendas’ do 
Flamengo e Inter de Milão, 
já está com ingressos à 

venda. ‘Didico’ jogará um 
tempo por cada time.

Agência Brasil

Arthur Elias projeta grandes jogos

CORREIO NO MUNDO

Acordo Protestos

CESSAR-FOGO

Ao anunciar o 

acordo no Líbano, 
o primeiro-minis-

tro de Israel, Binya-

min Netanyahu, 
afirmou que o 
Hamas não irá se 

beneficiar desse 
acordo e que o ces-

sar-fogo no norte 

de Israel permiti-
rá ampliar a pressão 
contra o grupo palestino 
em Gaza.

“Quando o Hezbollah 

estiver fora do jogo, o Ha-

mas será deixado sozinho 

[em Gaza]. A nossa pres-

são vai intensificar e isso 
contribuirá para a missão 
sagrada de libertar os 

nossos reféns”, afirmou 
o primeiro-ministro isra-

elense.

Ao mesmo tempo, o 
presidente dos EUA, Joe 
Biden, informou que irá 
trabalhar para um ces-

sar-fogo em Gaza sem 
o Hamas no poder. “Nos 
próximos dias, os Esta-

dos Unidos farão outra 
pressão com a Turquia, 
o Egito, Catar, Israel e 
outros para alcançar um 
cessar-fogo em Gaza, 
com a libertação dos re-

féns e o fim da guerra 

sem o Hamas no poder”, 
afirmou em rede social.

Intermediado pela 
França e os EUA, o acor-

do entre Israel e o Hez-

bollah prevê um cessar-

-fogo no Líbano por dois 
meses e estabelece a 

retirada do Exército de 

Israel do país. Por outro 
lado, o movimento xiita 

libanês se comprome-

teu a ir para o norte do 
Rio Litani, uma frontei-
ra estabelecida no final 
da última guerra entre 

Israel e o Hezbollah, em 
2006.

Assim, os dois países 
deixam uma faixa de terra 

que será patrulhada pelo 
Exército libanês e pela for-
ça das Nações Unidas no 
Líbano (Unifil).

Por Lucas Pordeus León 

(Agência Brasil)

O presidente russo, Vladi-
mir Putin, e o presidente 
do Cazaquistão, Kasim-

-Yomart Tokayev, chega-

ram a um acordo e vão 

aumentar o fornecimento 

do gás russos ao Caza-

quistão, que é a maior re-

pública da Ásia Central.

Centenas de pessoas, na 
maioria jovens, protesta-

ram no centro de Buca-

reste, capital da Romênia, 
contra o ultranacionalista 

pró-Rússia Calin Georges-

cu, que venceu a primeira 
etapa das eleições presi-
denciais, no domingo (24).

Agência Brasil

Hamas defende acordo em Gaza

Limpeza étnica assola Gaza

Rio e Niterói querem o Pan

Segundo ONG, região ao norte de Gaza está sofrendo com Israel

Cidades fluminenses fazem candidatura conjunta pelo Pan 2031

por Lucas pordeus León 

(Agência Brasil)

A organização não gover-
namental Oxfam denuncia que 
Israel promove as etapas finais 
de uma limpeza étnica no norte 
da Faixa de Gaza e, assim como 
outras organizações humanitá-
rias, a entidade não consegue 
acessar o local há cerca de 50 
dias para prestar auxílio as cerca 
de 50 mil a 75 mil pessoas que 
se estima que ainda vivam no 
norte do território palestino.

“Nossa equipe em Gaza tem 
tentado, desesperadamente, 
por quase dois meses, alcançar 
civis famintos, mas foi bloquea-
da pelo Exército israelense. Sa-
bemos que muitas crianças es-
tão presas e morrerão de fome”, 
afirmou o diretor-executivo da 
Oxfam, Amitabh Behar, em 
nota divulgada na quarta (27).

O termo limpeza étnica é 
usado para descrever a remoção 
ou eliminação de determinados 
grupos étnicos de uma região. 

A Oxfam faz parte de um gru-
po de agências internacionais 
que denunciam que são im-
pedidas de entrar no norte de 
Gaza desde que Israel intensifi-
cou o cerco ao local, a partir de 
6 de outubro.

“Israel está construindo in-
fraestrutura para uma presença 
militar de longo prazo - uma 

anexação de fato da terra - e 
destruindo qualquer esperança 
restante de uma solução justa e 
pacífica”, denuncia Behar.

A Agência da ONU para 
Refugiados Palestinos (Unr-
wa), banida de Israel em ou-
tubro, confirma que existe um 
bloqueio de ajuda humanitária 
no norte da Faixa de Gaza des-

de o início de outubro. 
Segundo o último boletim 

do Escritório de Assuntos Hu-
manitário das Nações Unidas 
(Ocha), a ONU tentou levar 
ajuda humanitária 41 vezes 
para o norte de Gaza entre 1º e 
25 de novembro, sendo 37 mis-
sões negadas previamente. 

“Quatro [missões] foram 
inicialmente aprovadas, mas 
então severamente impedidas 
no local, de modo que a assis-
tência não pôde ser entregue às 
pessoas presas na área sitiada. 
Desde que o cerco apertado 
começou no início de outu-
bro, nenhuma das tentativas da 
ONU de apoiar as pessoas sitia-
das naquela área foi totalmente 
facilitada”, informou a Ocha.

Israel nega as acusações e diz 
que tem permitido a entrada de 
ajuda humanitária no território. 
No domingo (24), as Forças de 
Defesa de Israel informaram que 
transferiram 323 pacientes do 
Hospital Kamal Adwan, que teria 
recebido suprimentos médicos.

As cidades de Niterói e do 
Rio de Janeiro deram mais um 
passo para obterem sucesso na 
postulação à sede dos Jogos 
Pan-Americanos de 2031. Na 
manhã desta quarta (27), o 
prefeito eleito de Niterói, Ro-
drigo Neves, e o prefeito do 
Rio, Eduardo Paes, apresenta-
ram a intenção da candidatu-
ra conjunta das cidades para o 
presidente da Panam Sports, 
Neven Ilic. Também partici-
param da videoconferência 
os vice-prefeitos eleitos de 
Niterói e do Rio, Isabel Swan 
e Eduardo Cavaliere, respecti-
vamente, além do Secretário 
de Esportes carioca Guilher-
me Schleder e da secretária 
geral da Panam Sports, Jime-
na Saldaña.

A Panam Sports (Organi-

zação Desportiva Pan-ame-
ricana) é a responsável pela 
realização dos Jogos Pan-A-
mericanos e, em Assembleia 
Geral no próximo ano, fará a 
escolha da sede do evento em 
2031. Durante a reunião, Ne-
ves e Paes explicaram ao diri-
gente esportivo o projeto de 
dividir a sede entre ambas as 
cidades e informaram que, na 
próxima semana, apresentarão 
oficialmente ao Comitê Olím-
pico do Brasil (COB) a carta 
de candidatura.

“Tivemos uma reunião 
muito produtiva com dirigen-
tes do Comitê Olímpico Bra-
sileiro e da Panam Sports. Na 
próxima semana, vamos forma-
lizar a carta de intenção. Será 
muito bom para o Brasil, para o 
esporte e o desenvolvimento de 

nossas cidades e do Estado do 
Rio – afirmou Neves.

“A nossa candidatura não é 
uma aventura. Estamos falan-
do da união de duas das mais 
importantes cidades do Brasil 
para realizar o Pan-America-
no. Temos plena confiança no 
sucesso e vamos demonstrar a 
nossa capacidade conjunta em 
realizar grandes eventos, como 
já fizemos com o Pan 2007, 
a Copa 2014, além dos Jogos 
Olímpicos e Paralímpicos Rio 
2016”, disse Paes.

Após a entrega da carta, 
competirá ao COB formular 
o procedimento de escolha do 
representante brasileiro na dis-
puta pela sede do Pan 2031. 
Cada país pode apresentar so-
mente uma candidatura e, além 
do Rio/Niterói, São Paulo já 

oficializou sua postulação para 
organizar o evento continental.

O COB tem até o dia 31 de 
janeiro de 2025 para apresentar a 
candidatura brasileira à entidade 
continental. E a escolha da sede 
ocorrerá na Assembleia Geral da 
Panam Sports, durante a realiza-
ção dos Jogos Pan-Americanos 
Júnior, em Assunção, no Paraguai.  

Na semana passada, Neves e 
Paes já se reuniram por video-
conferência com o presidente 
do COB, Paulo Wanderley, e 
com o presidente eleito da enti-
dade Marco La Porta, que assu-
mirá a entidade em janeiro.

Na ocasião, os representan-
tes de Rio e Niterói também 
apresentaram a intenção da 
candidatura conjunta, que foi 
bem recebida por ambos os di-
rigentes esportivos.

Agência Brasil

Divulgação

Norte de Gaza vive etapas finais de limpeza étnica, diz ONG

Rodrigo Neves e Eduardo Paes conversaram com o presidente da Organização Desportiva Pan-americana, Neven Ilic

Hamas celebra cessar-fogo no 
Líbano e defende acordo para Gaza

O grupo palestino Hamas 
celebrou nesta quarta-feira (27) 
o acordo para um cessar-fogo 
no Líbano entre Israel e o grupo 
Hezbollah e se colocou à disposi-
ção de cooperar para chegar a um 
fim da guerra na Faixa de Gaza.

“Estamos interessados em 
parar a agressão contra nosso 
povo, dentro dos parâmetros de 
parar a agressão em Gaza que 
concordamos; ou seja, um ces-
sar-fogo, a retirada das forças de 
ocupação, o retorno dos deslo-
cados e a obtenção de um acor-

do real e completo de troca de 
prisioneiros”, informou o grupo 
que atua em Gaza.

O Hamas considera que o 
acordo do Hezbollah com Is-
rael, “sem cumprir as condições 
que o inimigo estabeleceu, é um 
marco importante para destruir 
as ilusões de Netanyahu de mu-
dar o mapa do Oriente Médio”. 
Inicialmente, Israel pretendia 
destruir completamente as capa-
cidades militares do Hezbollah.

O grupo armado palestino 
também saudou a atuação do 

grupo libanês. “Elogiamos o 
papel fundamental desempe-
nhado pela Resistência Islâmica 
no Líbano, em apoio à Faixa de 
Gaza e à resistência palestina, e 
os grandes sacrifícios feitos pelo 
Hezbollah e sua liderança, lide-
rados pelo falecido secretário-
-geral Sayyed Hassan Nasrallah, 
e apreciamos a firmeza do povo 
libanês irmão e sua solidarieda-
de constante com o povo pales-
tino”, afirmou o Hamas. 

Em setembro deste ano, Is-
rael iniciou um ataque massivo 

contra o Líbano, destruindo di-
versas regiões do sul do país e de 
Beirute, a capital. Estima-se que 
quase 4 mil libaneses morreram 
desde o início do atual conflito.

O governo de Tel Aviv alega 
que o objetivo da ofensiva no 
Líbano era permitir que os mo-
radores do norte do país voltas-
sem às suas casas, uma vez que os 
ataques do Hezbollah levaram 
ao deslocamento de milhares de 
israelenses.

Por Lucas Pordeus León 
(Agência Brasil)
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Estudo revela alta 
letalidade de cânceres 
relacionados ao tabaco

O câncer é 
a segunda 
maior 
causa de 
morte no 
Brasil

M
ais da meta-
de dos pa-
cientes diag-
nosticados 
com alguns 

tipos de câncer tabaco-relaciona-
dos no Brasil não sobrevivem à 
doença. Em alguns casos, a letali-
dade chega a mais de 80%, como 
o câncer de esôfago. A lista inclui 
ainda cânceres de cavidade oral, 
estômago, cólon e reto, laringe, 
colo do útero e bexiga.

Os dados fazem parte do 
estudo Impactos do tabagismo 
além do câncer de pulmão, divul-
gado nesta quarta-feira (27), Dia 
Nacional de Combate ao Cân-
cer, pela Fundação do Câncer. A 
publicação analisou a incidência, 
mortalidade e letalidade de sete 
tipos de câncer tabaco-relacio-
nados e reforça que o cigarro se 
mantém como um dos maiores 
causadores de câncer e mortes 
evitáveis no país.

Em entrevista à Agência 
Brasil, o consultor médico e 
coordenador do estudo, Alfredo 
Scaff, destacou que o objetivo é 
chamar a atenção da população, 
mostrando que o tabagismo 
segue como principal responsá-
vel pelo câncer de pulmão, mas 
também é responsável por ou-
tros tipos de cânceres, de grande 
importância.

“Fomos atrás de saber quais 
são esses cânceres e qual é essa 
importância. Estudamos sete ti-
pos de câncer que apresentaram 
fortíssima correlação com o ta-
bagismo e com alta mortalidade 
e letalidade”, disse, ao explicar 
que a mortalidade se refere à 
quantidade de óbitos dentro de 
uma população, enquanto a le-

talidade abarca a força com que 
uma determinada doença leva os 
pacientes à morte.

O câncer, atualmente, re-
presenta a segunda maior causa 
de morte no Brasil, somando 
239 mil óbitos em 2022 e 704 
mil novos casos estimados para 
2024, segundo dados do Insti-
tuto Nacional do Câncer (Inca). 
Os cânceres tabaco-relacionados 
analisados no estudo foram res-
ponsáveis por 26,5% das mortes 
por câncer em 2022 e represen-
tam 17,2% dos novos diagnósti-
cos estimados para este ano.

Incidência, mortalidade 
e letalidade

Para chegar à letalidade, os 
pesquisadores fizeram o cálculo 
com base nas taxas ajustadas, tan-

to de incidência quanto de mor-
talidade, dos Registros de Câncer 
de Base Populacional (RCBP) e 
do Sistema de Informação sobre 
Mortalidade (SIM).

Para o câncer de cavidade 
oral, a letalidade é 43% nos ho-
mens e 28% nas mulheres, com 
destaque para a Região Nordes-
te, que apresenta maior letali-
dade entre os homens (52%). 
Já entre as mulheres, o Norte al-
cançou a maior letalidade, atin-
gindo 34%.

Para o câncer de esôfago, foi 
observada alta letalidade estima-
da em ambos os sexos – acima de 
80% para a maioria das regiões 
brasileiras, com destaque para o 
Sudeste, onde o índice, entre ho-
mens, é 98%.

Para o câncer de estômago, a 

letalidade é 71%, sendo que a Re-
gião Norte apresentou o maior 
índice (83%). Já no caso do cân-
cer de cólon e reto, a letalidade 
estimada entre homens foi 48% 
e, entre as mulheres, 45%.

Já a letalidade estimada para 
o câncer de laringe no Brasil, en-
tre homens, foi 65%. O estudo 
aponta alta relevância em rela-
ção à letalidade da doença entre 
o sexo feminino, variando de 
48% a 88% em todas as regiões 
brasileiras. Os valores das taxas 
de incidência mostraram que a 
ocorrência desse tipo de câncer é 
cinco vezes maior em homens do 
que em mulheres.

Em relação ao câncer do 
colo do útero, a letalidade da 
doença é 42%. O estudo desta-
ca a contribuição do tabagismo 

para taxas de incidência e de 
mortalidade na Região Norte, 
sendo que a doença tem pre-
venção primária disponível 
também por meio da vacinação 
contra o HPV, além de um pro-
grama de detecção precoce.

Para o câncer de bexiga, a 
letalidade estimada em homens 
e mulheres foi 44% e 43%, res-
pectivamente. A letalidade, 
segundo Scaff, é um indicador 
que impacta na mortalidade da 
doença, além de um reflexo da 
agressividade dessas doenças e 
da dificuldade no diagnóstico 
precoce e no tratamento.

Alerta
“Todos esses cânceres têm 

uma forte atribuição ao taba-
gismo. A gente não pode dizer 

que o tabagismo é a única causa 
de nenhum deles, mas é uma 
causa muito, muito forte para 
o desenvolvimento deles. De 
modo geral, todos os cânceres 
que acometem células epite-
liais, que recobrem superfícies, 
são afetadas pelos compostos 
do tabaco. A nicotina e milha-
res de outras substâncias agri-
dem o desenvolvimento dessas 
células”, alertou Scaff.

O pesquisador destacou 
que as substâncias contidas em 
produtos derivados do tabaco 
passam, num primeiro mo-
mento, pela boca, pela orofa-
ringe e pela laringe, sendo que 
uma parte deglutida vai para 
o esôfago – e segue em diante. 
“Existe uma correlação forte e 
vários estudos que demonstram 
a associação do tabagismo, por 
exemplo, com o câncer do colo 
do útero,” informou.

“As substâncias do cigarro 
agem sobre o epitélio – e a va-
gina é um órgão com epitélio 
que se renova com muita fre-
quência. Essas substâncias po-
dem levar à uma diminuição da 
imunidade local, ocasionando 
abertura maior para infecções 
como pelo HPV, que se mani-
festa de forma muito mais in-
tensa nesses casos, levando ao 
desenvolvimento do câncer de 
colo do útero,” explicou Scaff.

“Há toda uma cadeia de even-
tos que pode estar potencializan-
do o desenvolvimento desse cân-
cer. E o tabagismo participa de 
forma muito ativa dessa cadeia”, 
concluiu.

Por Paula Laboissière – 
Repórter da Agência Brasil

Agência Brasil

Os cânceres tabaco-relacionados analisados no estudo foram responsáveis por 26,5% das mortes

O Ministério da Saúde 
anunciou um acordo para 
antecipar a entrega de uma 
remessa de 1,8 milhão de uni-
dades de insulina até o fim 
dezembro. Em nota, a pasta 
informou que a estratégia ga-
rante o abastecimento no Sis-
tema único de Saúde (SUS). 
“O reforço dos estoques per-
mite a continuidade do trata-
mento de todos os pacientes 
atendidos pela rede pública de 
saúde”.

Segundo o comunicado, 
o acordo com a Novo Nor-
disk, fabricante de canetas de 
insulina, define a entrega de 
93% do volume contratado até 
dezembro – a previsão inicial 
era disponibilizar apenas 50% 
ainda este ano. Segundo o mi-
nistério, a produção da empre-
sa no Brasil é responsável por 
15% de todo o fornecimento 
mundial do insumo.

“A insulina a ser entregue 
pela Novo Nordisk é produ-
zida em planta localizada em 
Montes Claros (MG), reco-
nhecida como a maior fábri-
ca de insulinas do Brasil e da 
América Latina, com cerca de 
dois mil funcionários”, desta-
cou a pasta.

Oferta ininterrupta
No comunicado, o Minis-

tério da Saúde informa manter 

aquisições regulares para ofer-
ta de insulina no SUS, “garan-
tindo o abastecimento ininter-
rupto do medicamento”.

Até outubro deste ano, fo-
ram distribuídas 49,9 milhões 
de unidades de insulinas NPH 
e 10,7 milhões de insulina re-
gular (frascos e canetas) para 
todo o país, atendendo a de-

manda de estados e municí-
pios.

“Atualmente, há uma si-
tuação mundial de restrição 
da oferta de insulina. O Minis-
tério da Saúde atuou para que 
essa situação fosse superada”, 
concluiu.

A orientação é que qualquer 
pessoa com indicação de uso 

de insulina e dificuldade para 
acessar o medicamento em far-
mácias privadas, inclusive por 
meio do programa Farmácia 
Popular, procure uma unidade 
básica de saúde (UBS) para so-
licitar a medicação.

Por Paula Laboissière – 
Repórter da Agência Brasil

Novembro Laranja é uma 
campanha nacional dedicada à 
conscientização sobre proble-
mas auditivos, como zumbido, 
misofonia e hiperacusia, que 
impactam milhões de pessoas ao 
redor do mundo. Com foco na 
orientação e educação da popu-
lação sobre a importância da pre-
venção e do diagnóstico precoce, 
a campanha visa informar sobre 
os sintomas, causas e tratamen-
tos dessas condições que, muitas 
vezes, comprometem a qualidade 
de vida e o bem-estar emocional 
de quem convive com elas.

Segundo a revista científica 
JAMA Neurology, o tinnitus, 
conhecido popularmente como 
“zumbido”, afeta aproximada-
mente 740 milhões de pessoas no 
mundo, o que corresponde a cer-
ca de 14% da população adulta. 
Entre essas, mais de 120 milhões 
de pessoas enfrentam a condição 
de forma severa, com consequên-
cias graves para o sono, a concen-
tração e até a saúde emocional. 
No Brasil, de acordo com a Bi-
blioteca Virtual do Ministério 
da Saúde, cerca de 28 milhões de 
brasileiros convivem com o zum-
bido, que pode variar de um leve 
incômodo a um ruído persistente 
e perturbador.

Zumbido: impacto 
físico e emocional

Para muitas pessoas, o zum-
bido não é apenas um ruído 
passageiro, mas sim um sintoma 
crônico que afeta a saúde men-
tal e física. “O zumbido pode 

trazer estresse diário, problemas 
de concentração, e até mesmo 
afetar a qualidade do sono, o 
que leva a um impacto emocio-
nal severo, incluindo risco de 
depressão e isolamento social”, 
explica a fonoaudióloga da Phi-
lips Aparelhos Auditivos, Maria 
Clara Danowski. Segundo ela, o 
Novembro Laranja busca justa-
mente conscientizar as pessoas 
sobre a necessidade de procurar 
ajuda profissional ao surgirem 
sintomas, como sons de apito, 
chiado ou qualquer ruído inter-
no que não esteja relacionado ao 
ambiente.

Causas e tratamento 
do zumbido

As causas do zumbido são 
variadas e podem incluir desde 
acúmulo de cera e infecções na 
orelha até condições mais com-
plexas, como diabetes, alterações 
cardiovasculares, problemas de 
coluna e consumo excessivo de 
cafeína e álcool. O tratamento, 
por sua vez, depende da origem 
do sintoma. Quando associado 
à perda auditiva, o uso de apare-
lhos auditivos pode melhorar a 
percepção de sons externos devi-
do a amplificação sonora e aliviar 
o zumbido.

“A recomendação é que todos 
realizem avaliação audiológica 
regularmente e adotem hábitos 
de proteção, evitando exposição 
a sons com intensidade excessi-
va e cuidando da saúde auditiva 
desde cedo”, completa a fonoau-
dióloga.

Saúde anuncia acordo para 
garantir abastecimento de 
insulina no SUS

Novembro laranja 
alerta sobre 
problemas auditivos

Agência Brasil

Ministério informa manter oferta de insulina no SUS
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O Plenário do STF decidiu 
que a presença de símbolos religio-
sos, como imagens e crucifixos, em 
prédios e órgãos públicos não fere 
o princípio da neutralidade estatal 
em relação às religiões (laicidade) 
nem a liberdade de crença das pes-
soas. O entendimento foi firmado 
por unanimidade no julgamento 
do Recurso Extraordinário com 
Agravo 1249095, na sessão vir-
tual concluída em 26/11. Como 
o processo tem repercussão geral 
(Tema 1.086), a tese fixada deverá 
ser aplicada em todas as instân-
cias da Justiça. O caso chegou ao 
STF por meio de recurso em que 
o MPF buscava reverter decisão 
do TRF-3 que rejeitou a retirada 
dos símbolos religiosos de órgãos 
públicos da União em São Paulo. 

Após quase três anos imer-
sos em uma disputa judicial so-
bre o pagamento de impostos 
distritais e a possibilidade de 
reconhecimento de imunidade 
tributária, o Distrito Federal e 
a Companhia Imobiliária de 
Brasília (Terracap) chegaram a 
um acordo no Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ) para encer-
rar o processo, que já estava em 
fase de recurso especial. 

O acordo foi homologado 
pelo ministro Paulo Sérgio Do-
mingues, que ressaltou a impor-
tância da conciliação realizada 
entre o ente público e a Terra-
cap – empresa pública consti-
tuída pelo DF e pela União, evi-
tando um processo que poderia 
se estender por anos.

Nesta semana, o Tribunal 
Regional Eleitoral do Paraná 
(TRE-PR) homenageou Ma-
ria Thereza Santos Miranda, a 
mais antiga servidora da Justiça 
Eleitoral ( JE) do estado. Ela 
tem 101 anos e começou a tra-
balhar na JE paranaense em 1° 
de dezembro de 1948, cerca de 
17 anos antes de o voto femi-
nino se tornar obrigatório no 
Brasil, independentemente de 
ocupação. Durante o evento, o 
presidente do TRE-PR, desem-
bargador Sigurd Roberto Ben-
gtsson, parabenizou a servidora 
pelo trabalho realizado e entre-
gou, ao lado do vice-presidente 
e corregedor do TRE-PR, de-
sembargador Luiz Osório Mo-
raes Panza, um certificado a ela. 

STF mantém 
itens religiosos 
em órgãos 
públicos

Distrito Federal 
e Terracap 
fazem acordo 
no STJ

TRE-PR faz 
homenagem a 
servidora mais 
antiga

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) realizou, sob a 
relatoria do ministro Antonio 
Anastasia, auditoria para ava-
liar a implantação do Programa 
de Extensão de Vida da Usina 
Angra 1. Também é possível 
que o programa seja reaplica-
do, no médio prazo, na usina 
Angra 2. Além disso, o TCU 
examinou a gestão dos recur-
sos do Fundo de Descomissio-
namento das Usinas Nucleares 
Angra 1 e Angra 2, dada a cor-
relação do fundo com o fim da 
vida útil dessas usinas. A Eletro-
nuclear busca obter a extensão 
por mais 20 anos da Licença de 
Operação Permanente de An-
gra 1, cuja vencimento é 23 de 
dezembro de 2024.

Extensão por 
mais 20 anos 
as atividades 
de angra 1

TCU

CORREIO NACIONAL

Defesa dos servidores públicos

Dia Nacional do Axé Music

Próximos passos para a criação do dia

Programa Mais Acesso a Especialistas

Mais de R$ 68 milhões ao RS

O 13º voo da Operação Raí-
zes do Cedro aterrissou na 
madrugada desta quarta 
(27) na Base Aérea de São 
Paulo, em Guarulhos (SP). 
A bordo da aeronave KC-30 
da Força Aérea Brasileira, 
150 passageiros e um ani-
mal de estimação resgata-
dos do Oriente Médio.

Desde o início da ope-
ração, em 5 de outubro, já 
chegaram ao Brasil em se-
gurança 2.663 passageiros 
e 34 animais domésticos. 
É a maior operação de re-
patriação e resgate de bra-
sileiros e familiares de uma 
zona de conflito da história 

do país. Na elaboração das 
listas de passageiros, foram 
priorizados idosos, crianças, 
gestantes, pessoas com de-
ficiência e desabrigados.

A Força Nacional do SUS 
superou 2,3 mil atendimen-
tos médicos aos brasileiros 
e familiares que chegam do 
Líbano. A operação em solo 
conta com equipe de 13 
profissionais que prestam 
atendimento com foco em 
emergências, avaliação mé-
dica e nos Primeiros Cuida-
dos Psicológicos. A FN-SUS 
realizou, até agora, 2.341 
atendimentos, 545 assisten-
ciais e 1.796 psicossociais.

A importância do quadro de 
servidores públicos federais 
como elemento essencial 
para o Estado brasileiro ter 
capacidade de atender as 
demandas da população, 
sejam de curto, médio ou 
longo prazos, foi destaca-
da pela ministra da Gestão 
e da Inovação em Serviços 
Públicos, Esther Dweck, 

na quarta (27), no segundo 
dia de programação do 29º 
Congresso Internacional do 
Centro Latino-Americano 
de Administração para o De-
senvolvimento, realizado em 
parceria com o Ministério da 
Gestão e da Inovação em 
Serviços Públicos, na sede da 
Escola Nacional de Adminis-
tração Pública, em Brasília.

A Comissão de Cultura da 
Câmara dos Deputados 
realizou, na quarta (27) 
uma audiência pública 
para discutir a criação de 
duas datas emblemáticas 
para a música brasileira: o 
Dia Nacional do Axé Mu-
sic e o Dia da Composito-
ra e do Compositor Bra-
sileiro. O debate reuniu 
parlamentares, artistas, 

representantes da cultu-
ra baiana e especialistas, 
reafirmando o papel da 
música como expressão 
essencial da diversidade 
cultural do Brasil.

A ministra da Cultura, 
Margareth Menezes, abriu 
a audiência destacando 
a relevância do reconhe-
cimento do Axé Music no 
cenário nacional.

Além do Axé Music, o de-
bate abordou a criação do 
Dia da Compositora e do 
Compositor Brasileiro. A 
deputada Lídice da Mata 
destacou a importância 
do reconhecimento dos 
criadores musicais.

“Os compositores são 
a base de nossa música, 
responsáveis por tradu-
zir a alma do Brasil em 

melodias e letras que to-
cam o mundo. Essa data 
é uma homenagem a to-
dos que dedicam suas vi-
das a essa arte”, disse.

Após a audiência pública 
realizada pela Comissão de 
Cultura da Câmara dos De-
putados, os próximos pas-
sos para a criação dos dias 
incluem a análise e votação 
do parecer pela comissão.

O Ministério da Saúde con-
tinua cumprindo seu papel 
de reestruturar e fortalecer 
o SUS depois das enchen-
tes que acometeram o es-
tado do Rio Grande do Sul, 
em abril de 2024. Em mais 
uma ação, a pasta realizou, 
na quarta (27), ato de assi-
natura do Plano de Ação 
Regional do Programa 
Mais Acesso a Especialistas 

, que abrangerá 30 regiões 
de saúde em 497 municí-
pios da região.
“Ter o Programa Mais Aces-
so a Especialistas, nesse 
processo de reconstrução 
do estado, é garantir o cui-
dado integrado de quali-
dade para todas as pesso-
as que fazem uso do SUS”, 
afirmou a ministra da Saú-
de, Nísia Trindade.

A ação vai ampliar o aces-
so rápido a consultas, tra-
tamentos, diagnósticos 
e exames com médicos 
especializados o mais rápi-
do possível e com menos 
burocracia, a partir do en-
caminhamento realizado 
pelas equipes de atenção 
primária, o que vai contri-
buir para agilizar os exa-

mes preventivos, diagnós-
ticos e o tratamentos.
O valor global do Plano de 
Ação Regional (PAR) é de 
mais de R$ 68 milhões e 
contemplará mais de 283 
mil ofertas de cuidado in-
tensivo (OCI), incluindo ser-
viços de oncologia, cardio-
logia, otorrinolaringologia, 
ortopedia e oftalmologia).

Divulgação

Passageiros receberam atendimento médico do SUS

Voo de resgate chega a São 
Paulo com 150 passageiros

Maior carteira de leilões 
portuários da história do país

O Ministério de Portos e 
Aeroportos (MPor) divulgou, 
na quarta (27), um plano estra-
tégico para o setor portuário 
com previsão de R$ 20 bilhões 
em investimentos até 2026. O 
anúncio foi feito pelo ministro 
Silvio Costa Filho, na sede da 
Agência Nacional de Transpor-
te Aquaviário (Antaq), em Bra-
sília (DF), e incluiu a apresen-
tação de uma carteira com 55 
empreendimentos, entre arren-
damentos e concessões, além de 
uma cartilha de financiamento 
para projetos do setor.

Pela primeira vez, também foi 
anunciada a inclusão das conces-
sões de hidrovias na estratégia de 
desenvolvimento do Ministério.

“Nos quatro anos do governo 
Lula devemos realizar 55 leilões 
na área portuária. Para se ter uma 
ideia, entre 2013 e 2022 foram 
realizados em torno de 45 lei-
lões nesta área. Isto garante mais 
investimentos e promove a mo-
dernização e eficiência de nossos 
portos, ampliando a competiti-
vidade da produção nacional e 
promovendo o desenvolvimento 
econômico e social do país”, afir-
mou Silvio Costa Filho.

O ministro também des-
tacou o crescimento de 6% do 
setor portuário neste ano de 

2024, e de 15% na área de con-
têineres. “Estamos trabalhando 
ao lado da Antaq (Agência Na-
cional de Transporte Aquaviá-
rio) para acelerar essa carteira 
de leilões dos próximos anos. 
Sabemos que depois da Lei dos 
Portos, conseguimos avançar 
em investimentos no setor. Es-
peramos, agora em 2024 e em 
2025, fazer grandes leilões lá 
na B3 (Bolsa de Valores de São 
Paulo), para podermos prover 
fortes investimentos no setor 

portuário brasileiro”, destacou.
Para o secretário Nacional 

de Portos, Alex Ávila, o Brasil 
está avançando a passos largos 
no desenvolvimento e investi-
mentos do setor portuário. “Em 
2023, foram 10 leilões em duas 
sessões, e vamos encerrar o ano 
de 2024 de forma positiva, no 
dia 18 de dezembro, fazendo o 
nosso último bloco deste ano, o 
maior leilão da área, na ITG02, 
com mais de R$ 3,5 bilhões de 
Capex previsto”.

Já o diretor-geral da Antaq, 
Eduardo Nery, afirmou que a 
Antaq fica feliz em fazer parceria 
com o Ministério, para chegar 
à consolidação desses projetos. 
“O arrendamento dos terminais 
portuários exige um trabalho in-
tegrado, realizado a muitas mãos. 
Além dessa parceria da Antaq 
com o Ministério, a Secretaria 
Especial do Programa de Parce-
rias de Investimentos, da Casa 
Civil, é outra peça importantíssi-
ma nessa engrenagem”.

Serão R$ 20 bilhões em investimentos para o setor, com arrendamentos
Agência Gov

Também foi anunciada a inclusão das concessões de hidrovias na estratégia do Ministério

O Ministério do Trabalho e 
Emprego (MTE) já liberou R$ 
4,8 bi diretamente para os tra-
balhadores gaúchos para ajudar 
na reconstrução do Rio Grande 
do Sul. Os recursos foram para 
programas de abono salarial, 
seguro-desemprego, saque cala-
midade e auxílio financeiro de 
dois salários mínimos aos tra-
balhadores formais, pescadores 
e empregados domésticos.

O pagamento das últimas 
parcelas do seguro-desempre-
go para os beneficiários ainda 
em dezembro será realizado 
de forma semanal. Além disso, 
3.078 empresas que aderiram 
à suspensão temporária do re-
colhimento do FGTS também 
foram beneficiadas. A medida 
resultou em um montante de 
R$ 146 milhões, que está sen-
do regularizado pelas empresas 
participantes, abrangendo um 
total de 135.199 trabalhadores.

Em novembro, o MTE rea-
lizou o último pagamento aos 
trabalhadores formais, menores 
aprendizes, empregados domés-
ticos e pescadores que recebe-

ram ajuda financeira emergen-
cial de dois salários mínimos. 
Ao todo, foram destinados R$ 
314,8 milhões para 112.758 
trabalhadores gaúchos, a maio-
ria deles formais, além de esta-
giários e pescadores artesanais. 
Cada um desses trabalhadores 
recebeu duas parcelas de dois 
salários mínimos. O auxílio foi 
direcionado aos funcionários 
formais das empresas afetadas 
pelas enchentes, que aderiram 
ao programa para preservar os 
postos de trabalho.

Logo no início da tragédia, 
o MTE liberou recursos do 
FGTS para o saque calamida-
de, totalizando R$ 3,4 bilhões. 
Esses recursos beneficiaram 
1,05 milhão de trabalhadores 
em 446 municípios gaúchos, 
com um saque médio de R$ 
3.288,89. No entanto, 354 tra-
balhadores não conseguiram 
acessar os valores, pois estavam 
vinculados ao saque-aniversá-
rio, o que impediu o movimen-
to de cerca de R$ 1,2 bilhão.

Outra medida adotada foi 

a antecipação do abono sala-
rial, com a destinação de R$ 
801,7 milhões para beneficiar 
764.656 trabalhadores do Rio 
Grande do Sul. Além disso, o 
pagamento de duas parcelas 
adicionais de seguro-desempre-
go envolveu um investimento 
de R$ 351,8 milhões, cobrindo 
198.734 parcelas. Vale ressaltar 
que o seguro-desemprego ain-
da tem mais parcelas a serem 
pagas, com os lotes sendo libe-
rados semanalmente durante 
todo o mês de dezembro para 
os trabalhadores que têm direi-
to ao benefício.

A suspensão temporária do 
recolhimento do FGTS benefi-
ciou 3.078 empresas localizadas 
em municípios do estado afeta-
dos pelas enchentes. A medida, 
válida de abril a julho de 2024, 
foi implementada pelo Ministé-
rio do Trabalho e Emprego para 
apoiar os empregadores gaú-
chos. O valor total da suspen-
são foi de R$ 146 milhões, que 
serão regularizados posterior-
mente, beneficiando 135.199 
trabalhadores das empresas.

R$ 4,8 bilhões para trabalhadores do RS
Divulgação

Ajuda é ainda pelas enchentes no estado deste ano
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O governo de Goiás lançou 
o Plano Estadual de Promoção 
da Igualdade Racial, que tem 
como objetivo implementar 
políticas públicas para enfren-
tar desigualdades que atingem 
populações negras, indígenas 
e comunidades tradicionais. A 
iniciativa abrange ações volta-
das à saúde, educação, seguran-
ça e geração de renda. O plano 
foi elaborado com a participa-
ção de representantes de mo-
vimentos sociais e órgãos pú-
blicos e estabelece metas para 
ampliar o acesso a direitos e 
serviços básicos. Entre as dire-
trizes estão a promoção da in-
clusão social e a valorização da 
diversidade cultural por meio 
de programas específicos.

A Assembleia Legislativa de 
Mato Grosso aprovou, em regi-
me de urgência, o projeto de lei 
complementar que cria a Secre-
taria de Estado de Justiça (Se-
jus-MT). A nova pasta foi pro-
posta como parte do programa 
Tolerância Zero ao Crime Or-
ganizado, lançado pelo gover-
nador Mauro Mendes (União). 
A Sejus, segundo a Secretaria 
de Comunicação do estado 
(Secom-MT), será responsável 
por administrar os sistemas 
penitenciário e socioeducati-
vo, além de elaborar estratégias 
para políticas de reinserção so-
cial e combate às drogas. O de-
legado Vitor Hugo Bruzulato 
Teixeira assumirá a liderança da 
secretaria.

A Empresa de Saneamento 
de Mato Grosso do Sul (Sane-
sul) investiu R$ 655 mil na ex-
pansão da rede de esgotamen-
to sanitário em Bodoquena, 
município que já conta com 
87,45% de cobertura. O pro-
jeto inclui 932 metros de rede 
coletora, 62 novas ligações do-
miciliares e uma estação eleva-
tória de esgoto. A obra deve ser 
concluída em seis meses. A or-
dem de serviço foi assinada no 
início de novembro, com a pre-
sença de diretores da Sanesul e 
representantes da empresa res-
ponsável. A iniciativa faz parte 
do esforço estadual para uni-
versalizar o saneamento básico 
nos municípios onde a Sanesul 
atua, antecipando as metas.

Plano estadual 
para reduzir 
desigualdades 
raciais

Assembleia 
Legislativa cria 
Secretaria de 
Justiça

Sanesul amplia 
rede de esgoto 
com recursos 
próprios

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

A Controladoria-Geral do 
Distrito Federal (CGDF) rea-
lizará, de 2 a 9 de dezembro, 
a Semana de Combate à Cor-
rupção, com ações focadas em 
transparência e ética. A progra-
mação inclui palestras, deba-
tes e a entrega de prêmios que 
destacam iniciativas voltadas ao 
controle interno e à prevenção 
de irregularidades. A semana 
termina no Dia Internacional 
de Combate à Corrupção, com 
o lançamento do Plano de In-
tegridade da CGDF. O evento 
reforça o compromisso do go-
verno do DF com a divulgação 
de informações públicas e a 
conscientização sobre a impor-
tância da integridade na admi-
nistração pública.

Semana de 
Combate à 
Corrupção no 
setor público

DISTRITO FEDERAL

Governo do MT 
extingue Metamat

O Governo de Mato 
Grosso anunciou a extinção 
da Companhia Mato-gros-
sense de Mineração (Meta-
mat) como parte de uma es-
tratégia para reduzir despesas 
e reorganizar a gestão públi-
ca. A medida foi publicada 
no Diário Oficial do Estado 
e prevê uma economia de R$ 
47,5 milhões nos próximos 
anos.

A decisão, segundo divul-
gado pela Secretaria de Co-
municação (Secom - MT), 
faz parte de um conjunto de 
ações voltadas à moderniza-
ção da administração estadual 
e ao redirecionamento de re-
cursos para áreas prioritárias.

De acordo com o gover-
no, os serviços prestados pela 
Metamat serão redistribuídos 
entre outros órgãos estaduais. 
As atividades relacionadas à 
pesquisa e ao apoio ao setor 
mineral passarão a ser con-
duzidas pela Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 

Econômico (Sedec).
Já as demandas específi-

cas do setor serão absorvidas 
por meio de parcerias com 
instituições especializadas. 
A transição busca manter o 
suporte ao setor mineral sem 
gerar prejuízos às empresas ou 
à economia local.

A Metamat, criada na 
década de 1970, foi avaliada 
como deficitária e pouco efi-
ciente para os padrões atuais, 
segundo a administração es-
tadual. O governo destacou 
que a extinção integra um es-
forço de contenção de gastos 
e de revisão de estruturas com 
baixo retorno financeiro.

Com o encerramento das 
atividades, os funcionários da 
estatal serão realocados para 
outros órgãos, conforme a 
legislação. A gestão também 
reforçou que a decisão tem 
como objetivo redirecionar 
investimentos para áreas 
como saúde, educação e in-
fraestrutura.

Esplanada recebe 
atrações de Natal

A Esplanada dos Ministé-
rios será palco de celebrações 
natalinas a partir de 1º de de-
zembro. Segundo a Agência 
Brasília, o evento, além de 
gratuito, será organizado pelo 
Governo do Distrito Federal 
(GDF) e contará com espaços 
dedicados a famílias e crianças.

A estrutura do “Nosso 
Natal” terá áreas interativas 
e shows, isso tudo somado à 
decoração em alusão à data. A 
roda-gigante será um dos des-
taques, com vista para os mo-
numentos da cidade, enquanto 

a pista de gelo promete atrair 
visitantes de todas as idades. 
Haverá ainda um espaço para 
apresentações artísticas e mú-
sica ao vivo, diversificando as 
opções de lazer.

As atividades fazem parte 
do calendário oficial de fim de 
ano e devem permanecer até 
25 de dezembro. A organiza-
ção prevê segurança reforçada, 
além de apoio logístico para o 
acesso ao local.

A iniciativa busca fomentar 
o turismo e fortalecer o espírito 
natalino na capital federal.

Paulo H Carvalho / Agência Brasília

Evento terá roda-gigante, patinação e iluminação especial

CORREIO CENTRO-OESTE

Escolar

IPVA

Certificação

Genética

Investigação Influencer

Nomeação

Imigrantes

Internacional

Piscicultura

Até esta quinta-feira 

(28), Brasília será sede do 

Smash 2024, um dos prin-

cipais eventos de tecno-

logia do Brasil. Realizado 

no Millennium Conven-

tion Center, o encontro 

tem expectativa de reunir 

mais de 9 mil pessoas para 

acompanhar uma progra-

mação gratuita que in-

clui palestras, debates e 

atividades interativas. Os 

temas centrais abordarão 

inovação, inclusão digital 

e os impactos transfor-

madores da tecnologia. O 

evento contará com mais 

de 100 apresentações dis-

tribuídas em 32 trilhas te-

máticas, explorando áreas 

como cibersegurança, in-

teligência artificial, tecno-

logias espaciais, e-sports e 

cidades inteligentes. Des-

taques da programação 

incluem a trilha Ladies in 

Tech, voltada ao protago-

nismo feminino na tecno-

logia, além de um encon-

tro exclusivo para líderes 

do setor no Leaders Sum-

mit. Nomes como o jovem 

cientista Ana Júlia Acosta 

e especialistas como o 

Contra-Almirante Marceli-

no e Juliana Leonet estão 

confirmados.

O Detran-GO realizou 

uma operação para fisca-

lizar veículos de transpor-

te escolar em diversas ci-

dades. A ação resultou na 

apreensão de 14 veículos 

que apresentavam pro-

blemas como pneus des-

gastados, falta de equi-

pamentos obrigatórios e 

irregularidades na docu-

mentação dos motoristas.

O IPVA 2025 em Mato 

Grosso do Sul terá descon-

to de até 15% para quem 

optar pelo pagamento à 

vista até 31 de janeiro. Ou-

tra opção é o parcelamen-

to em até cinco vezes sem 

juros, com a primeira par-

cela vencendo na mesma 

data. As regras valem ape-

nas para veículos registra-

dos no estado.

O Hospital de Luziânia 

(GO) recebeu a certifica-

ção de Acreditação ONA 

1, que reconhece a quali-

dade dos serviços e a se-

gurança no atendimento 

aos pacientes. O reconhe-

cimento é concedido pela 

Organização Nacional de 

Acreditação após avalia-

ção de critérios como ges-

tão, processos e cuidados.

Uma empresa inaugurou 

em Terenos (MS) a primei-

ra unidade de dissemi-

nação de genes do esta-

do, com investimento de 

R$50 mi. O centro usará 

tecnologia avançada para 

melhorar a genética bovi-

na, atendendo produtores 

da região, gerando em-

pregos diretos e indiretos.

A Polícia Civil de Goiás 

cumpriu 14 mandados em 

investigação de fraudes 

em licitações públicas. A 

operação apura irregula-

ridades na contratação 

de serviços por prefeitu-

ras. Aconteceram buscas, 

apreensões e prisões, fo-

cadas em desvio de recur-

sos e superfaturamento.

Uma investigação da Po-

lícia Civil de Mato Grosso 

revelou que seis influen-

ciadores digitais fatura-

ram R$ 12,8 milhões em 

seis meses promovendo 

jogos online ilegais e rifas 

fraudadas. Cinco deles e 

três familiares foram pre-

sos entre cidades de MT e 

SP e um segue foragido.

O delegado Vitor Hugo 

Bruzulato Teixeira foi no-

meado secretário adjun-

to de Administração Pe-

nitenciária da Secretaria 

de Segurança Pública de 

Mato Grosso, conforme 

publicação no Diário Ofi-

cial de quarta-feira (27). 

Ele atuará no cargo até a 

criação da Secretaria de 

Estado de Justiça.

Um novo centro de re-

ferência foi inaugurado 

no DF para atender imi-

grantes em situação de 

vulnerabilidade e vítimas 

de violações de direitos. O 

espaço oferece assistên-

cia jurídica, apoio psicoló-

gico, atendimento social e 

orientação para inclusão 

no mercado de trabalho e 

acesso a serviços.

O Aeroporto Marechal 

Rondon, em Várzea Gran-

de, recebeu autorização 

da Receita Federal para 

operações internacionais. 

O ato, assinado em 28/11 

pelo superintendente re-

gional Antônio Baltazar, 

será publicado no Diário 

Oficial e permitirá trans-

porte internacional de 

passageiros e cargas.

O Encontro de Pisciculto-

res do DF e Entorno reu-

niu produtores, técnicos e 

especialistas para discutir 

o fortalecimento da ca-

deia produtiva da pisci-

cultura. O evento abordou 

temas como inovação, 

gestão e sustentabilida-

de, além de como ampliar 

a produção e o mercado.

Divulgação

Encontro foca em inovação e inclusão tecnológica

Brasília sedia evento de 
tecnologia Smash 2024

DF sanciona Política de 
Saúde Mental Materna 

Por Thamiris de Azevedo

O Governo do Distrito 
Federal (GDF) publicou no 
Diário Oficial do DF a Lei 
7583/2024, que institui novas 
diretrizes de políticas públi-
cas voltadas à saúde mental de 
mães durante os períodos pré-
-natal, perinatal e de puerpério.

Entre as orientações, estão a 
prevenção e tratamento de so-
frimento psíquico relacionado 

à maternidade, a conscientiza-
ção sobre os direitos das mães e 
a articulação entre políticas de 
saúde mental e a rede de apoio 
psicossocial.

A lei também visa garantir 
cuidados respeitosos com aces-
so a assistência psiquiátrica e 
psicológica de forma prioritá-
ria.

A reportagem questionou a 
Secretaria de Saúde do DF so-
bre políticas públicas aplicadas 

atualmente à saúde mental das 
mães que são atendidas na rede 
pública, ocasião em que, até o 
fechamento da matéria, a Pasta 
respondeu que não conseguiu 
os dados.

Condições psíquicas
A psicóloga e psicanalis-

ta Sílvia Oliveira, explica ao 
Correio da Manhã que muitas 
mulheres podem experimen-
tar a situação de “baby blues”, 

caracterizada por sentimentos 
de tristeza, irritabilidade ou an-
siedade emocional que surgem 
nos primeiros dias após o parto.

Geralmente estes sintomas 
desaparecem em até duas sema-
nas após o nascimento, mas em 
algumas situações pode se de-
senvolver para uma depressão 
pós-parto.

“Estudos indicam que cer-
ca de 50% a 80% das mulheres 
podem experimentar o baby 
blues após o parto. Já a depres-
são pós-parto afeta aproxima-
damente 10% a 15% das mães 
nos primeiros três meses após o 
nascimento”.

A especialista esclarece que 
as questões psíquicas durante a 
maternidade podem estar atre-
ladas a fatores hormonais, mas 
também por processos incons-
cientes envolvidos na transição 
para a maternidade como a 
questão da reconfiguração da 
identidade da mulher.

“A transição para a materni-
dade exige uma reorganização 
da identidade feminina, inte-
grando o novo papel de mãe. 
Esse processo pode ser desafia-
dor, especialmente quando há 
idealizações ou pressões inter-
nas e externas sobre o “ser mãe”.

80% das mulheres passam por melancolia associada a gravidez 
Agência Brasília /Andre Borges

Fatores psíquicos podem estar associados a reconfiguração da identidade
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Na quarta-feira (27), o 
governador Gladson Cameli 
entregou 85 kits de Casas de 
Farinha e roçadeiras para agri-
cultores de 5 Associações do 
Complexo de Florestas Esta-
duais do Rio Gregório, em Ta-
rauacá. A entrega foi realizada 
no estacionamento do Teatro 
dos Náuas, em Cruzeiro do Sul, 
beneficiando os produtores da 
região. A ação, coordenada pela 
Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente (Sema), tem apoio 
do Ministério da Agricultu-
ra, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa). Segundo Eduardo 
Carvalho, titular da Sema, a 
escolha do local visa facilitar a 
logística e a comercialização da 
farinha.

Nos dias 18 e 19 de novem-
bro, a Embrapa Amapá realizou o 
“Seminário Estadual de Avicultu-
ra em Base Agroecológica: Alter-
nativas para Segurança Alimen-
tar” em Macapá (AP), reunindo 
agricultores familiares, parlamen-
tares, gestores públicos, empreen-
dedores, extensionistas e acadêmi-
cos. O evento teve como objetivo 
discutir os desafios e as inovações 
necessárias para o desenvolvimen-
to da avicultura agroecológica. 
Um dos principais destaques foi 
o sistema semi-intensivo para cria-
ção de galinhas livres de gaiolas, 
promovendo práticas mais susten-
táveis e eficientes. A iniciativa visa 
fortalecer a cadeia produtiva e ga-
rantir a segurança alimentar com 
alternativas mais ecológicas.

A China Nonferrous Trade 
Co. Ltd. (CNT), subsidiária da 
China Nonferrous Metal Mining 
Group, adquiriu a maior reserva 
de urânio do Brasil, localizada em 
Presidente Figueiredo, no Ama-
zonas, a 107 km de Manaus. O 
urânio é utilizado principalmente 
como combustível para usinas nu-
cleares e também na fabricação de 
armamentos. O negócio foi fecha-
do na terça (26) e já foi anunciado 
nas bolsas de valores de Pequim 
e Lima (Peru). Com a compra, a 
rica reserva de urânio, considera-
da uma das maiores do país, pas-
sa a ser controlada pelo governo 
da República Popular da China, 
que visa explorar o minério para 
diversos fins, incluindo a geração 
de energia nuclear.

Governo 
entrega 
equipamentos 
a agricultores

Embrapa 
Amapá discute 
avicultura 
agroecológica

China compra 
reserva de 
urânio no 
estado 

ACRE AMAPÁ AMAZONAS 

Com o apoio do Governo do 
Tocantins, por meio da Secretaria 
da Agricultura e Pecuária (Sea-
gro), uma caravana composta por 
60 apicultores e meliponicultores 
tocantinenses participa do 24º 
Congresso Brasileiro de Apicul-
tura (Conbrapi 2024) e do X 
Congresso Brasileiro de Melipo-
nicultura, em Aparecida do Norte 
(SP), de 27 a 30 de novembro. O 
evento reúne especialistas, produ-
tores e empresas do setor, ofere-
cendo oportunidades de networ-
king e negócios. A participação 
visa fortalecer os arranjos produti-
vos locais e promover o desenvol-
vimento sustentável, reforçando o 
compromisso do Governo em in-
vestir na capacitação e valorização 
das cadeias produtivas.

Governo apoia 
caravana em 
congresso de 
apicultura

TOCANTINS

Produção de grãos 
impulsiona Rondônia

Mesmo durante o perío-
do de estiagem vivenciado 
entre setembro e novembro 
do ano passado, o plantio da 
soja e outros grãos das safras 
2023/2024 obteve resultado 
favorável, contribuindo para o 
movimento da balança comer-
cial do estado. Entre as estraté-
gias para superar o momento, 
a mudança no calendário de 
semeadura aplicada pelo go-
verno de Rondônia, por meio 
da Agência de Defesa Sanitária 
Agrosilvopastoril do Estado de 
Rondônia, foi um dos fatores 
decisivos, permitindo aos pro-
dutores encaixar a semeadura 
no período de chuva, o que 
incidiu diretamente no desem-
penho da produção. 

Segundo o gerente esta-
dual de Defesa Vegetal da Ida-
ron, Jessé de Oliveira Júnior, 
a Agência monitora todo o 
período das lavouras pelo esta-
do. “O plantio normal da safra 
completa de grãos é de 8 meses, 
entre outubro e maio do ano 
agrícola, com o período desig-

nado para preparo do solo e co-
lheita. No entanto, mesmo com 
apenas uma janela de chuva de 
6 meses na safra 23/24, entre 
novembro e abril, os produto-
res conseguiram cultivar a safra 
de grãos usando cultivares de 
ciclo curto”, explicou. 

A alteração no calendário 
de semeadura não apenas adap-
tou o ciclo de plantio às condi-
ções climáticas mais favoráveis, 
mas também gerou uma maior 
eficiência no uso da água dis-
ponível durante o período de 
chuvas, ajudando a mitigar 
os impactos da estiagem pro-
longada. Essa adaptação foi 
crucial para garantir a pro-
dutividade das lavouras, com 
muitos produtores optando 
por sementes mais adaptáveis 
a essas condições específicas, o 
que resultou em um aumento 
significativo na produtividade 
por hectare. Exemplos como 
soja, milho, feijão, arroz, algo-
dão em caroço e outros grãos 
enfrentaram uma temporada 
reduzida.

Acre age no combate 
ao HIV e outras ISTs

O governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Saúde do 
Acre, entre os dias 26 e 29 de 
novembro, promove um ciclo 
de palestras aos pacientes em 
tratamento no Serviço de Assis-
tência Especializada, localizado 
na Fundação Hospital Estadual 
do Acre. O objetivo é antecipar 
e reforçar a campanha Dezem-
bro Vermelho, mês dedicado 
à luta contra o HIV, a AIDS e 
outras infecções sexualmente 
transmissíveis. As atividades 
buscam conscientizar sobre a 

prevenção, a assistência e os di-
reitos das pessoas afetadas pelo 
HIV. 

A região do Baixo Acre, 
que inclui a capital Rio Branco, 
concentra a maior parte dos ca-
sos, com mais de 88% das infec-
ções registradas. Esse dado cha-
ma a atenção para a necessidade 
de intensificar a prevenção e os 
cuidados, especialmente nas 
áreas urbanas. A profilaxia pré-
-exposição e a profilaxia pós-ex-
posição são ferramentas impor-
tantes na luta contra o HIV.

Izabelle Farias/Sesacre

As atividades buscam conscientizar sobre a prevenção
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A titular da Secretaria de 

Estado da Mulher, Már-

dhia El-Shawwa, parti-

cipou do Encontro com 

Gestoras Estaduais de 

Políticas para as Mulhe-

res junto à ministra das 

mulheres, Cida Gonçal-

ves, para o diálogo sobre 

o orçamento de políticas 

públicas para mulheres, 

a assinatura do termo de 

cooperação para defini-
ção de encaminhamen-

tos para denúncias do 

Ligue 180 e a assinatura 

do pacto de prevenção 

aos feminicídios. No pri-

meiro dia do evento, Acre, 

Alagoas, Amapá, Amazo-

nas, Bahia, Ceará, Distrito 

Federal, Espírito Santo, 

Goiás, Maranhão, Mato 

Grosso, Minas Gerais, Pará, 

Paraíba, Paraná, Piauí, Rio 

de Janeiro, Rio Grande do 

Norte, Sergipe e Tocantins 

se comprometeram para 

a construção dos Planos 

Estaduais de Prevenção 

aos Feminicídios.A cola-

boração entre as institui-

ções envolvidas cria um 

sistema integrado que 

melhora a resposta das 

autoridades e organiza o 

atendimento às mulheres 

em situação de violência.

O governador Gladson Ca-

meli assinou, na terça-feira 

(26), a ordem de serviço 

para revitalização da Rua 

Pedro Alexandrino, uma 

das principais vias urbanas 

de Feijó. A obra, orçada em 

R$ 2,4 milhões, inclui pavi-

mentação, sistema de dre-

nagem, passeios públicos 

acessíveis e sinalização de 

trânsito. 

O 1º Seminário de Econo-

mia Criativa do Tocantins 

começa nesta sexta-feira 

(29), em Palmas, com foco 

em geração de renda, 

inclusão social e preser-

vação sustentável. A pro-

gramação inclui palestras, 

painéis, apresentações 

culturais e shows gratui-

tos de artistas regionais, 

até sábado (30).

A Secretaria da Fazenda 

do Acre (Sefaz) participa 

da 62ª Reunião da Comis-

são de Gestão Fazendária 

(Cogef), em Teresina (PI), 

de 27 a 29 de novembro. 

O evento reúne gestores 

fazendários para debater 

temas estratégicos e for-

talecer a administração 

tributária e financeira nos 
estados.

O TJPA realizou o seminá-

rio “Papel da Justiça para 

a Transição Ecológica na 

Amazônia”, abordando 

regularização fundiária e 

preservação ambiental. O 

evento discutiu mercado 

de carbono e segurança 

territorial, com foco no pro-

grama Regularizar para co-

munidades carentes.

O deputado Amélio Cayres 

(Republicanos) destinou R$ 

650 mil em emendas para a 

saúde de cinco municípios 

do Tocantins. Os recursos 

serão usados na manuten-

ção de UBS, compra de am-

bulâncias e veículos, bene-

ficiando Riachinho, Lagoa 
do Tocantins, Esperantina, 

Buriti e Santa Terezinha.

A Prefeitura de Porto Velho, 

por meio de decreto assi-

nado pelo prefeito Hildon 

Chaves, suspendeu o reces-

so administrativo de final 
de ano devido à transição 

de governo. Os servidores 

municipais deverão conti-

nuar em suas funções para 

garantir a normalidade dos 

serviços essenciais.

O Governo de Roraima, em 

parceria com a Estácio da 

Amazônia, criou em 2019 

o programa Cuidando do 

Servidor, oferecendo diver-

sos serviços à classe. Entre 

eles, o Viaja Mais Servidor, 

da Secult, incentiva o tu-

rismo local com descontos 

em passagens e pacotes 

para os servidores, promo-

vendo o estado.

A Universidade Amazó-

nica de Pando (UAP), em 

Puerto Evo Morales, Bo-

lívia, enfrenta denúncias 

graves de abusos e riscos 

à vida de alunos. Inaugu-

rado em abril de 2024, o 

campus tem sido palco de 

negligência estrutural e 

acusações de abusos psico-

lógicos e sexuais, afetando 

estudantes acreanos.

O Governo do Pará anun-

ciou mudanças para 2025 

visando à COP 30 em Be-

lém. A vice-governadora 

Hana Ghassan e o secretá-

rio Rossieli Soares detalha-

ram alterações no calendá-

rio escolar, com férias para 

alunos, e ajustes no regime 

de trabalho dos servidores, 

visando facilitar a mobilida-

de urbana.

O Senar-RR e o Banco do 

Brasil realizou, na quarta-

-feira (27), o último Circui-

to de Treinamento Agro 

de 2024, com o tema 

“Apicultura”. O evento, 

na Escola Agrotécnica da 

UFRR, em Boa Vista, con-

tou com palestras sobre 

gestão e impactos econô-

micos no pólen apícola. 

Ministério das Mulheres

Plano Estadual de Prevenção aos Feminicídios 

Acre participa do Encontro 
com Gestoras Estaduais 

Tocantins assina dois 
acordos contra feminicídio 

O Governo do Tocantins, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Mulher (SecMulher), 
participou, nesta terça-feira, 
26, de um encontro com gesto-
ras estaduais de políticas para 
as mulheres, promovido pelo 
Ministério das Mulheres em 
Brasília. Durante o evento, o 
Governo do Tocantins assinou 
dois importantes compromis-
sos com o objetivo de enfrentar 
a violência contra as mulheres: 
o Acordo de Cooperação Téc-
nica (ACT) do Feminicídio 
Zero e o ACT do Canal 180. 

O ACT do Feminicídio 
Zero visa fortalecer as políticas 
públicas de prevenção ao femi-
nicídio e à violência doméstica 
em todo o Brasil. A iniciati-
va contempla a criação de um 
Plano de Ações alinhado ao 
Pacto Nacional de Prevenção 
aos Feminicídios, estabelecido 
pelo Decreto nº 11.640/2023. 
O pacto busca implementar 
ações concretas para reduzir 
os índices de feminicídios, in-
cluindo a criação de indicado-
res e comitês gestores estaduais 
para monitoramento das ações. 
Além disso, o pacto prevê a ela-
boração de relatórios periódi-
cos sobre a implementação e os 
resultados das medidas. 

Por outro lado, o ACT do 
Canal 180 foca na ampliação 
e no fortalecimento dessa pla-
taforma essencial para apoio 
às mulheres em situação de 
violência. O Canal 180 pro-
porciona orientação e enca-
minhamentos imediatos para 
as vítimas, funcionando como 
uma ferramenta central de 
atendimento. 

O acordo também prevê a 
ampliação do acesso aos serviços 
oferecidos, com ênfase na capa-

citação de agentes públicos que 
atuam diretamente no atendi-
mento às mulheres. Com a assi-
natura desses acordos, o Gover-
no do Tocantins compromete-se 
a implementar, em parceria com 
os demais estados e a União, o 
Pacto Estadual de Prevenção aos 
Feminicídios. Isso envolve a ela-
boração de diagnósticos sobre a 
violência contra as mulheres em 
território tocantinense e a defi-
nição de metas claras para o en-
frentamento da violência. Serão 

estabelecidos comitês gestores 
estaduais e indicadores para mo-
nitorar a efetividade das ações. 

A secretária de Estado da 
Mulher, Berenice Barbosa, 
destacou a importância da 
cooperação técnica entre os 
entes federados e reafirmou o 
compromisso do Governo do 
Tocantins com a implemen-
tação de políticas públicas 
eficazes para prevenir o femi-
nicídio e enfrentar a violência 
doméstica. 

Encontro ocorreu com a participação da ministra da Mulher
Governo do Tocantins

A secretária de Estado da Mulher assina os Acordos de Cooperação
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A Defesa Civil da Bahia emi-
tiu, na terça (26), um alerta sobre 
os riscos causados pelas chuvas 
intensas que afetam a região, com 
ênfase nos deslizamentos de terra, 
especialmente em áreas de encos-
tas e morros. O órgão orienta a 
população a ficar atenta a sinais de 
perigo, como rachaduras em pare-
des, inclinação de postes ou árvo-
res e movimentação anormal do 
solo. Em caso de rajadas de vento, 
a recomendação é não procurar 
abrigo sob árvores devido ao ris-
co de quedas e descargas elétricas, 
além de evitar estacionar veículos 
próximos a torres de transmissão 
ou placas de propaganda, que po-
dem causar danos. A Defesa Civil 
pede que a população adote medi-
das preventivas.

O Recife Convention & 
Visitors Bureau (Recife CVB) 
atingiu números históricos 
em 2024 no turismo de negó-
cios em Pernambuco. Foram 
captados 28 eventos, entre as-
sociativos, corporativos e téc-
nico-científicos, com previsão 
de atrair mais de 100 mil par-
ticipantes até 2028 e gerar um 
impacto econômico de R$ 260 
milhões. A taxa de conversão 
de 72%, a melhor da última 
década, reflete o fortalecimen-
to do segmento MICE (Mee-
tings, Incentives, Conferences, 
and Exhibitions) no Estado. 
Além disso, a entidade apoiou 
68 eventos locais, promoveu 78 
rodadas de negócios e ampliou 
sua rede para 72 empresas.

Fortaleza iniciou a realiza-
ção do Sistema Permanente de 
Avaliação da Educação Básica 
do Ceará (Spaece) com a parti-
cipação de mais de 57 mil estu-
dantes das escolas municipais. 
Entre 26 e 29 de novembro, alu-
nos do 9º, 5º e 2º anos realizam 
as avaliações. Para garantir bom 
desempenho, a Rede Munici-
pal de Ensino adota a Caravana 
Aprender+, que promove ações 
preparatórias ao longo do ano, 
além da Avaliação Diagnóstica 
de Rede em Língua Portuguesa 
e Matemática. Com 93,9% de 
alfabetização na idade certa, o 
município continua avançando 
no ensino, com foco na melho-
ria do desempenho e confiança 
dos alunos.

Defesa 
Civil emite 
alerta sobre 
deslizamentos

Recife CVB 
registra recorde 
de captação de 
eventos

Fortaleza 
alcança 
93,9% de 
alfabetização

BAHIA PERNAMBUCO CEARÁ 

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) da As-
sembleia Legislativa do Piauí 
aprovou, na terça-feira (26), o 
projeto de lei 194/24, que visa 
proibir o uso de celulares e ou-
tros dispositivos eletrônicos 
por alunos nas escolas públicas 
e privadas do estado. A inicia-
tiva, de autoria dos deputados 
Henrique Pires (MDB) e Mar-
den Menezes (Progressistas), 
recebeu parecer favorável do 
relator, deputado Wilson Bran-
dão (Progressistas). O proje-
to agora segue para análise da 
Comissão de Saúde, Educação 
e Cultura, com o objetivo de 
reduzir distrações e melhorar o 
ambiente escolar, promovendo 
um foco maior no aprendizado.

CCJ aprova 
projeto que 
proíbe celulares 
em escolas

PIAUÍ

Nordeste é destaque 
na produção de tomate

O Ceará caminha para se 
consolidar como o maior pro-
dutor de tomate do Nordeste 
em 2024, segundo estimativas 
da Pesquisa de Levantamento 
Sistemático da Produção Agrí-
cola (LSPA), realizada pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). A 
projeção, referente ao mês de 
outubro, aponta que o estado 
deve colher pouco mais de 195 
mil toneladas do fruto neste 
ano, um aumento de quase 6% 
em relação a 2023. 

Com esse desempenho, o 
Ceará deve ultrapassar a Bah-
ia, que até então ocupava a 
liderança na produção de to-
mate na região. Para 2024, a 
estimativa para os baianos é de 
182 mil toneladas, represen-
tando uma queda expressiva 
de 47% em comparação com 
a produção de 2023, que ultra-
passou 343 mil toneladas. 

Desde 2015, quando supe-
rou Pernambuco e se tornou 
o segundo maior produtor 
nordestino, o Ceará tem regis-

trado avanços significativos no 
cultivo. Naquele ano, a produ-
ção cearense foi de cerca de 95 
mil toneladas. 

Em 2024, o volume proje-
tado representa uma alta im-
pressionante de 105,2% em 
menos de uma década. O cres-
cimento da produção cearense 
reflete a expansão das áreas de 
cultivo e o investimento em 
práticas agrícolas mais eficien-
tes. Entre os nove estados do 
Nordeste, apenas Sergipe não 
registra produção de tomate, 
reforçando a competitividade 
entre os principais estados pro-
dutores da região. 

Os dados da LSPA são 
atualizados mensalmente e 
consolidados, integrando a 
Produção Agrícola Municipal. 
O estudo final ajusta as estima-
tivas e apresenta os números 
reais das áreas plantadas e co-
lhidas. O Ceará não apenas as-
sume a liderança regional, mas 
também consolida sua posição 
como uma das principais refe-
rências no Brasil.

Secretário do Piauí se 
reúne com ministro

O secretário para Inclusão 
da Pessoa com Deficiência do 
Piauí (Seid), Mauro Eduar-
do, participa, em Brasília de 
uma série de reuniões que 
visam buscar apoio e recur-
sos para projetos. A primeira 
agenda na capital federal foi 
com o ministro do Desenvol-
vimento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome 
(MDS), Wellington Dias. 

Na sede do Ministério e 
acompanhado de representan-
tes dos municípios de Curima-
tá, Palmeirais, Cristino Castro, 

Avelino Lopes, Demerval Lo-
bão e Oeiras; e do deputado es-
tadual Zé Santana; o secretário 
apresentou as futuras ações da 
Seid e propostas para melhorar 
a inclusão em todas as regiões 
do estado.

Para Mauro Eduardo, reu-
niões como essa são de grande 
importância para o trabalho 
desenvolvido no Piauí. “É uma 
parceria muito importante 
entre MDS e o Governo do 
Estado para que possamos tra-
balhar junto ao Governo Fede-
ral”, afirma.

ASCOM/PI

O gestor esteve acompanhado de líderes de municípios

CORREIO NORDESTE
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Com duas medalhas de 

ouro conquistadas no 

atletismo, no início desta 

semana, na Vila Olímpi-

ca, a Paraíba já ocupa a 

segunda melhor coloca-

ção das regiões Norte e 

Nordeste no quadro geral 

dos Jogos da Juventude 

João Pessoa 2024, com 14, 

no total. Os dois topos do 

pódio vieram com Diogo 

Kauã, na prova dos 200 

metros rasos e Vinícius 

Oliveira, nos 3 mil metros. 

O evento, que encerra 

hoje (28), ainda pode ter 

mais paraibanos com me-

dalhas, já que ainda fal-

tam encerrar as disputas 

do handebol e voleibol, 

tanto masculino, quanto 

no feminino. 

Os Jogos reúnem, no to-

tal, 4500 atletas de 26 

estados e do Distrito Fe-

deral.

“Fiquei muito feliz porque 

eu já tinha vencido no fim 
de semana uma medalha 

de prata em outra pro-

va e, agora, esse ouro me 

deixou mais empolgado. 

Quero agradecer a acolhi-

da dos que dirigem a de-

legação da Paraíba, que 

fazem um grande traba-

lho”, disse Diogo Kauã.

O Centro de Lançamen-

to da Barreira do Inferno 

(CLBI), em Parnamirim 

(RN), já realizou mais de 

3 mil lançamentos, entre 

treinamentos e missões 

reais, e 265 rastreios de ve-

ículos espaciais. Subordi-

nado à FAB, o CLBI reúne 

cerca de 250 profissionais 
em projetos estratégicos 

do setor aeroespacial.

Foi aberta oficialmen-

te, na terça (26), a 9ª edi-

ção do Mossoró Oil & Gas 

Energy (MOGE), o maior 

evento onshore do Bra-

sil. Até esta quinta-feira 

(28), o EXPOCENTER, na 

UFERSA, reúne grandes 

nomes da cadeia produti-

va de petróleo e gás, com 

a presença de delegações 

estrangeiras no RN.

O prefeito eleito de La-

garto (SE), Sérgio Reis, se 

reuniu na terça-feira (26) 

com o diretor técnico do 

Sebrae em Sergipe, Bren-

no Barreto, para plane-

jar ações de fomento ao 

empreendedorismo no 

município. A parceria, que 

começa em 2025, visa ca-

pacitar e fortalecer negó-

cios locais.

O secretário de Adminis-

tração do RN, Pedro Lo-

pes, afirmou que o gover-
no estadual depende de 

recursos federais para qui-

tar o 13º salário de 2024. O 

calendário de pagamento 

será anunciado apenas 

após a confirmação dos 
depósitos dos recursos 

extraordinários.

Na reunião virtual da quar-

ta (27), a Comissão de Saú-

de da Câmara do Recife, 

presidida por Natália de 

Menudo (PSB), aprovou seis 

projetos de lei. Destaca-se o 

PLO nº 145/2022, que obriga 

instituições de ensino su-

perior a manterem enfer-

marias com desfibrilador e 
profissional de saúde.

A Assembleia Legislativa 

da Bahia (ALBA) aprovou 

por unanimidade o Proje-

to de Lei 25.532/2024, que 

cria a Bahia Filmes, a pri-

meira empresa estadual 

dedicada ao audiovisual 

no Brasil. A iniciativa visa 

impulsionar o setor, que 

gerou mais de R$ 160 mi-

lhões entre 2015 e 2021.

A Semana Estadual de 

Combate ao Aedes ae-

gypti, promovida pelo 

Governo da Paraíba e a 

SES, mobiliza a população 

com ações educativas. 

Em Santa Rita, na terça-

-feira (26), a programa-

ção incluiu panfletagem, 
orientações e um arrastão 

na feira livre para eliminar 

focos do mosquito.

O Governo de Alagoas lan-

çou o maior programa de 

construção de creches da 

história do estado, com 200 

unidades previstas para 102 

municípios. No entanto, 

Maceió foi excluída, pois o 

prefeito JHC se recusou a 

participar por motivos polí-

ticos. O programa visa am-

pliar o acesso à educação 

infantil.

A Prefeitura de Araca-

ju realiza em 2024 dois 

concursos históricos: um 

para procuradores muni-

cipais e outro, o maior da 

área da educação, com 

mais de 400 vagas para 

o magistério. As iniciati-

vas visam valorizar o ser-

vidor público e aprimorar 

a qualidade dos serviços 

prestados à população.

Na Sessão Preparatória da 

terça-feira (26), a Assem-

bleia Legislativa da Pa-

raíba (ALPB) elegeu, por 

unanimidade, o deputa-

do Adriano Galdino para 

a presidência no biênio 

2025-2026. Apenas uma 

chapa foi inscrita para o 2º 

biênio da 20ª Legislatura 

da Casa Epitácio Pessoa.

GOV/PB

Os dois topos do pódio vieram com Diogo Kauã

Paraíba fatura medalhas de 
ouro nos Jogos da Juventude

Bahia registra menor taxa 
de desocupação em anos

A Bahia alcançou, no tercei-
ro trimestre de 2024, a menor 
taxa de desocupação desde o 
início da série histórica da Pes-
quisa Nacional por Amostra de 
Domicílios Contínua (Pnadc), 
em 2012. Com um índice de 
9,7%, o estado segue como des-
taque na geração de empregos 
no Nordeste, segundo dados 
divulgados nesta sexta-feira 
(22) pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 
A redução de 1,4% em relação 
ao trimestre anterior, quando 

a taxa era de 11,1%, reflete um 
panorama de crescimento eco-
nômico. Na comparação com o 
mesmo período de 2023, a que-
da foi ainda mais expressiva, de 
3,3%, o que significa 262 mil 
pessoas a menos em situação de 
desemprego. 

Entre os fatores que expli-
cam o desempenho estão as 
políticas públicas de incentivo 
ao emprego, conforme destaca 
Davidson Magalhães, secretário 
do Trabalho, Emprego, Renda e 
Esporte (Setre). “A valorização 

do salário mínimo e dos Bene-
fícios de Prestação Continuada 
(BPC) impacta diretamente 
nosso mercado de trabalho, alia-
do aos investimentos públicos, 
como os do PAC e os estaduais, 
que ultrapassaram R$ 6 bilhões 
até outubro”, afirma.

Os dados mostram avanços 
em diversos setores. O número 
de empregados no setor priva-
do com carteira assinada subiu 
5,5% em relação ao terceiro tri-
mestre de 2023, um acréscimo 
de 89 mil trabalhadores. Entre 

as 11 atividades econômicas 
analisadas, nove registraram au-
mento na ocupação. O setor de 
Serviços liderou com 128 mil 
novos postos no terceiro trimes-
tre de 2024, em comparação ao 
período anterior. No subsetor 
de Administração Pública, De-
fesa, Educação, Saúde e Serviços 
Sociais, o aumento foi de 36 mil 
ocupados, representando um 
crescimento de 3%. Serviços 
domésticos e outros serviços 
também tiveram alta significa-
tiva, com 49 mil e 33 mil novos 
trabalhadores, respectivamente. 
Por outro lado, a Construção e o 
setor de Transporte, Armazena-
gem e Correio apresentaram re-
dução no número de ocupações.

Além da criação de empre-
gos, a qualificação da mão de 
obra tem sido uma prioridade 
para o governo estadual. Em 
2024, os investimentos em 
cursos profissionalizantes ul-
trapassaram R$ 30 milhões. O 
programa Qualifica Industrial, 
por exemplo, certificou 472 tra-
balhadores para a montadora 
BYD, com recursos de R$ 1,9 
milhão. Até 2026, o Programa 
Manuel Querino, em parceria 
com o Governo Federal, pre-
tende qualificar mais de 17 mil 
pessoas em 202 municípios 
baianos.

O estado tem liderado a geração de empregos no Nordeste
CNI/José Paulo Lacerda

Bahia registra menor taxa de desocupação em 12 anos
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Alagoas no 

combate à 

violência sexual 

no agreste

Das 216 vítimas de violên-
cia sexual atendidas este ano 
pela Sala Lilás do Hospital de 
Emergência do Agreste, em 
Arapiraca, 83% - ou 180 casos 
–, são do sexo feminino. Os 
outros 17% correspondem a 
gays, travestis e transexuais. Os 
dados foram divulgados nesta 
quarta-feira (27) pelo Serviço 
de Epidemiologia Hospitalar 
da unidade.

No quesito faixa etária, fo-
ram anotadas ocorrências com 
crianças menores de 1 ano até 
idosos acima de 80. Com 88 
notificações (41%), as vítimas 
tinham entre 10 e 14 anos. Na 
sequência, houve notificação de 
violência sexual em 39 crianças 
(18%) com idades entre 5 e 9 
anos.

Foram registrados ainda 
33 casos (15%) na faixa etária 
entre 15 e 29 anos, além de 27 
vítimas (12,5%) com idades 
entre 1 e 4 anos, além de dois 
casos (0,9%) com idosas acima 
de 80 anos. Somando os ca-
sos que configuram crianças e 
adolescentes, entre 1 e 19 anos, 
foram 187 vítimas de violência 
sexual, o que representa 86,6% 
do total.

Quando a questão é a es-
colaridade, 115 vítimas (53%) 
informaram ter Ensino Fun-
damental incompleto. Com 
Ensino Fundamental completo 
foram 11 pessoas (5%); Ensino 
Médio completo foram sete 
vítimas (3,2%) e, com o in-
completo, apenas uma pessoa 
(0,5%).

No caso do Ensino Supe-
rior completo e incompleto fo-
ram registradas quatro pessoas 
(1,8%). Uma pessoa se decla-
rou analfabeta (0,5%). A infor-
mação de escolaridade não se 
aplica a 55 vítimas (25,5%) por 
terem idade inferior a seis anos.

CORREIO OPINIÃO

Por Alessandra Augusto*

No cotidiano, muitas vezes 
os stalkers são invisíveis, camu-
flados como pessoas comuns, 
ao mesmo tempo em que man-
têm uma presença constante 
e silenciosa na vida de suas ví-
timas. Esse tipo de obsessão é 
motivado não pela admiração, 
mas por um desejo de controle 
e possessão que ultrapassa os 
limites saudáveis, envolvendo 
uma vigilância intensa e inin-
terrupta.

Antes da era digital, os stal-
kers dependiam de presença 
física para monitorar e seguir 
suas vítimas, seja por meio de 
encontros em locais públicos 
ou por correspondências cons-
tantes e telefonemas anôni-
mos. Com as redes sociais, no 
entanto, os limites do “acesso” 
foram superados. Agora, esses 
indivíduos têm à disposição 
um verdadeiro acervo de infor-
mações sobre a vida pessoal de 
alguém — o que permite que 
o acompanhamento seja ainda 
mais discreto e persistente.

A perseguição de celebri-
dades é um fenômeno que 
ajuda a ilustrar a psicologia 
por trás do stalking. Casos 
como os da atriz Jodie Foster, 
que foi perseguida por um fã 
durante anos, e da cantora 
Taylor Swift, que também en-
frentou stalkers persistentes, 
exemplificam como a fama 
pode intensificar o desejo de 
controle e a posse obsessiva de 

uma figura pública.
Esses stalkers, ao contrário 

de admiradores, alimentam 
uma ilusão de “relação especial” 
com a celebridade, acreditando 
que cada informação nova re-
força um vínculo imaginário. 
As redes sociais facilitam ainda 
mais essas obsessões, permitin-
do criar uma narrativa de inti-
midade e proximidade baseada 
em informações pessoais que 
ele consome sem que a celebri-
dade tenha ciência disso.

O vínculo entre o stalking 
e a violência contra a mulher 
é particularmente alarmante. 
Em grande parte dos casos, 
o agressor é um homem que 
persegue uma mulher, fre-
quentemente motivado por 
um desejo de controle ou pos-
sessividade extrema. A vigilân-
cia constante e a tentativa de 
invadir a vida pessoal de uma 
mulher constituem uma forma 
de abuso psicológico, gerando 
um efeito desestabilizador para 
a vítima, que frequentemente 
experimenta medo e angústia 
diante da invasão.

*Psicóloga, Palestrante, 
Pós-Graduada em Terapia 

Cognitiva Comportamental 
e em Neuropsicopedagogia, 

Mestranda em Psicologia 
Forense e Criminal. É a 

autora do capítulo “Como 
um familiar ou amigo pode 

ajudar?” do livro “É possível 
sonhar. O Câncer não é 

maior que você”. 

Stalkers: A Obsessão 
Oculta no Cotidiano

Turismo cearense cresce 
6,9% no terceiro trimestre 

O turismo no Ceará regis-
trou um crescimento de 6,9% 
no terceiro trimestre de 2024, 
entre julho e setembro, con-
forme dados do Índice de Ati-
vidades Turísticas, baseado na 
Pesquisa Mensal de Serviços 
(PMS) do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE). O desempenho cea-
rense superou o índice na-
cional (2,4%) e os de estados 
vizinhos como Bahia (3,5%) e 
Pernambuco (0,0%).

Segundo Daniel Suliano, 
analista de Políticas Públicas 
do Instituto de Pesquisa e Es-
tratégia Econômica do Ceará, 
o resultado foi excelente, ain-
da mais considerando que o 
estado já havia mostrado um 
desempenho notável no setor 
turístico no segundo trimes-
tre. “No primeiro trimestre, 
o Ceará já apresentava sinais 
de recuperação econômica e 
aumento no fluxo turístico. 
No terceiro trimestre, esses 
esforços se consolidaram, re-
sultando em um crescimento 
superior ao dos períodos an-
teriores, sempre comparado 
ao mesmo trimestre do ano 
anterior”, destaca Suliano.

O analista ressalta que 
o Ceará conseguiu capitali-
zar suas vantagens compe-
titivas e adaptar-se às novas 
demandas do mercado, con-
solidando-se como um dos 
principais destinos turísti-
cos do país. Uma análise da 
evolução mensal das taxas de 

crescimento, comparadas ao 
mesmo mês de 2023, mostra 
que, a partir de abril, o esta-
do apresentou uma tendência 
consistente de alta, reforçan-
do o fortalecimento. 

Entre os fatores que po-
dem ter impulsionado o cres-
cimento estão o aumento da 
atratividade turística, melho-
rias na infraestrutura e a re-
cuperação cíclica do segmen-
to. “A manutenção de taxas 
positivas sugere que o estado 

consolida uma trajetória de 
crescimento sustentável em 
2024”, afirma Suliano. 

O Iatur é um indicador 
composto que avalia o de-
sempenho setorial do turis-
mo, estabelecendo tendên-
cias de médio e longo prazo. 
Construído a partir da PMS 
do IBGE, ele considera servi-
ços característicos da indús-
tria do turismo, como trans-
porte, serviços auxiliares, 
correio e serviços prestados 

às famílias.
A PMS, base para o ín-

dice, mede a receita bruta 
de empresas formalmen-
te constituídas, sendo uma 
ferramenta  para acompa-
nhar a evolução da atividade 
econômica. Os indicadores 
conjunturais fornecem sub-
sídios para decisões do setor 
privado e público, além de 
orientar políticas públicas 
voltadas ao desenvolvimento 
setorial.

Com a porcentagem, turismo lidera entre estados do Nordeste
TATIANA FORTES/ GOV DO CEARA

Os números estão no Enfoque Econômico (Nº 285) 
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A Operação Lei Seca pas-
sará a contar com reforço de 
drones, que serão usados para 
flagrar motoristas que tentam 
escapar da fiscalização. A en-
trega dos nove equipamentos 
foi feita, na quarta (27), pelo 
governador Cláudio Castro, 
durante cerimônia no Palácio 
Guanabara. Os aparelhos, que 
começarão a ser usados dia-
riamente nas ações a partir de 
dezembro, também irão iden-
tificar veículos com registros de 
roubo e de furto. Só em 2024, a 
Lei Seca abordou 250.384 mil 
motoristas em 3.117 operações 
de fiscalização no Estado do 
Rio de Janeiro. Ao identificar 
veículos infratores, equipes de 
apoio serão acionadas.

Os casos de crimes sexuais 
nas cinco estações da CPTM 
caíram 17% entre janeiro e ou-
tubro deste ano se comparado 
ao mesmo período de 2023. 
Foram registradas 71 ocor-
rências. Deste total, 58 foram 
atendidas no Espaço Acolher 
e em 63 casos (89%) o agressor 
foi identificado e encaminhado 
à autoridade policial.

No mesmo período do ano 
passado, foram 86 ocorrências 
registradas nas cinco linhas, 
sendo 68 atendidas no Espaço 
Acolher. Além disso, em 73 ca-
sos (85%), houve identificação 
e encaminhamento do agressor 
à autoridade policial. O crime 
sexual inclui importunação se-
xual, estupro e de ato obsceno.

Foi inaugurado o Parque Tec-
nológico de Varginha, o primeiro 
100% privado de Minas Gerais e 
o 9º no estado. Localizado den-
tro do Porto Seco Sul de Minas, 
estação aduaneira que contempla 
diversas empresas, e financiado 
pela administração do local, o 
parque conta com o apoio do 
Governo de Minas e terá, entre 
seus principais focos, o estímulo 
à pesquisa em cafeicultura.

Nos últimos seis anos, o em-
preendimento registrou um cres-
cimento exponencial, saindo de 
um faturamento anual de R$ 1 
bilhão, em 2018, para cerca de R$ 
25  bilhões em 2024. A estimati-
va é de continuar crescendo nos 
próximos anos, podendo chegar 
a R$ 30 bilhões já em 2025.

No Rio, drones 
atuarão na 
Operação Lei 
Seca

Casos de 
crimes sexuais 
caem 17% nas 
linhas da CPTM

Varginha lança 
1º parque 
tecnológico 
100% privado

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

Para fechar 2024 com chave 
de ouro, a Secretaria do Turis-
mo (Setur) promove os cursos 
“Café da Manhã para Meios 
de Hospedagem”, em Linhares, 
e “Bem Receber o Turista”, em 
Fundão. As capacitações têm 
como objetivo aprimorar os ser-
viços oferecidos por profissio-
nais do setor turístico, consoli-
dando o Espírito Santo como 
um destino de excelência. O 
Programa de Qualificação capa-
citou mais de 660 profissionais 
ao longo do ano, com treina-
mentos em diversas áreas que 
fortaleceram a cadeia turística 
e contribuíram para o desenvol-
vimento econômico do Estado. 
Os cursos de dezembro querem 
valorizar os profissionais.

Setur dá cursos 
de qualificação 
em Linhares e 
Fundão

ESPÍRITO SANTO

Nova escola 
estadual inaugurada 
em Mogi Guaçu

O governador Tarcísio de 
Freitas entregou nesta quarta-
-feira (27) o novo prédio da Es-
cola Estadual Professor Geraldo 
Sorg, em Mogi Guaçu. As novas 
instalações começam a funcio-
nar a partir do ano que vem e são 
uma demanda importante da 
comunidade escolar da cidade, já 
que, por mais de dez anos, os alu-
nos das redes públicas estadual 
e municipal compartilhavam o 
mesmo espaço. Com a nova edi-
ficação, a escola amplia o aten-
dimento com mais 415 novas 
vagas: de 215, saltam para 630.

“Estamos pensando no fu-
turo e porque de fato acredita-
mos que educação é um vetor 
de transformação. E um equi-
pamento de qualidade faz a 
diferença. Esse distrito vai ter a 
tranquilidade de ter uma escola 
para atender da melhor forma 
possível seus filhos e netos, para 
que eles possam ganhar as fer-

ramentas que são necessárias. 
Nós vamos trabalhar muito para 
levar infraestrutura e melhorar 
ainda mais o currículo e levar 
incentivos corretos, para que a 
gente possa entregar o que há de 
melhor para esses jovens”, afir-
mou o governador.

A cerimônia foi acompanha-
da pelo secretário executivo da 
Secretaria da Educação do Es-
tado de São Paulo (Seduc-SP), 
Vinicius Neiva, pelo presidente 
da Fundação para o Desenvol-
vimento da Educação (FDE), 
Fabricio Moura Moreira, pela 
dirigente de ensino da região de 
Mogi Mirim, professora Regina 
Navas Santos de Araujo, e auto-
ridades locais.

Com investimento de R$ 7,7 
milhões em obras e mobiliário, 
a nova edificação escolar conta 
com seis salas de aula e capacida-
de para atender 630 estudantes 
dos anos finais do Ensino Fun-

damental e do Ensino Médio, 
além de oferecer Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) para os 
dois ciclos escolares. A escola 
funcionará em três turnos.

Com recursos da Secretaria 
da Educação do Estado de São 
Paulo (Seduc-SP) e execução 
da Fundação para o Desenvol-
vimento da Educação (FDE), 
a unidade escolar, com mais de 
2.600 m² de área construída, 
dispõe também de sala de lei-
tura, sala de informática, labo-
ratórios de química biologia e 
de matemática e física, sala de 
material pedagógico e quadra 
de esportes coberta.

O antigo prédio da escola 
Professor Geraldo Sorg, divi-
dido com a rede municipal, foi 
inaugurado em 1977. A unida-
de foi municipalizada em 2010, 
quando os alunos da rede esta-
dual passaram a dividir o espaço 
com alunos da rede municipal. 
O Governo entregou 2.098 
obras em escolas em 22 meses de 
gestão. Ao todo, foram investi-
dos R$ 1,4 bilhão para beneficiar 
mais de um milhão de alunos 
com reformas. Também foram 
inauguradas 54 novas creches, 
com orçamento superior a R$ 
122 milhões e criação de cerca 
de sete mil novas vagas.

Sérgio Barzaghi/Governo do Estado de SP

Investimento em obras e mobiliário foi de R$ 7,7 milhões

CORREIO SUDESTE

Implementação da Lei de Licitações

Peça de Moacyr Góes na Vila Kennedy

MG mantém saldo positivo de empregos

ES contra o Feminicídio I

ES contra o Feminicídio II

O município do Rio ficou 
em primeiro lugar entre 
as capitais do sudeste na 
avaliação realizada pelo 
Tribunal de Contas da 
União (TCU) que mediu o 
Índice de Maturidade na 
Implementação da Lei de 
Licitações (IMIL). 

A cidade do Rio regis-
trou o terceiro melhor índi-
ce no ranking das capitais 
com maior maturidade na 
aplicação da Nova Lei de 
Licitações e Contratos, a 
chamada NLLCC.

O TCU, com apoio dos 
Tribunais de Contas esta-
duais e municipais, apli-

cou questionários eletrô-
nicos nos meses de maio a 
junho de 2024. 

O objetivo foi mensu-
rar o grau de maturidade 
junto a órgãos e entida-
des do Poder Executivo 
exclusivamente, selecio-
nados por amostragem 
não-estatística, abran-
gendo as três esferas fe-
derativas: Federal, Esta-
dual e Municipal. 

O cálculo do IMIL e o 
respectivo nível de matu-
ridade apurado decorrem 
diretamente das respostas 
coletadas nos questioná-
rios aplicados. 

No Rio, a responsabilidade 
pelas respostas ficou a car-
go da Central de Compras 
e Serviços Compartilhados 
e do Comitê Carioca de 
Governança em Compras 
Públicas. A avaliação pas-
sou por diversos institutos 
criados ou aperfeiçoados 
pela Nova Lei de Licitações 
e Contratos, classificados 
como de governança, pla-

nejamento, fortalecimento 
dos controles, mecanismos 
eletrônicos e transparência 
aplicados às contratações. 
No âmbito da Prefeitura 
do Rio, a criação do Comi-
tê Carioca de Governança 
em Compras Públicas, a 
padronização de minutas, 
foram destacados pelo 
TCU como boas práticas na 
implementação da NLLC.

A Companhia de Teatro da 
Vila Kennedy vai estrear, 
em 10 de dezembro, o pri-
meiro espetáculo desen-
volvido em uma parceria 
entre o diretor Moacyr Góes 
e alunos da comunidade 
da Zona Oeste do Rio. A 
peça “Histórias Reais” é o 
resultado de um longo tra-
balho de aulas de teatro e 
arte, realizadas ao longo do 

ano de 2024, no Teatro Má-
rio Lago, administrado pela 
Fundação Anita Mantuano 
de Artes do Estado do Rio 
de Janeiro (Funarj).

“Histórias Reais” é um 
espetáculo que reúne cenas 
curtas criadas nas improvi-
sações dos alunos ao longo 
das aulas e ensaios. O roteiro 
é baseado em histórias vivi-
das pelos estudantes.

Pelo décimo mês conse-
cutivo, Minas Gerais man-
tém saldo positivo na ge-
ração de empregos com 
carteira assinada. 

Dados do Novo Cadas-
tro Geral de Empregados 
e Desempregados (Ca-
ged), do Ministério do Tra-
balho e Emprego, mos-
tram que o estado criou 
em outubro 3.176 postos 

de trabalho. 
Com o desempenho 

positivo na geração de 
emprego, Minas Gerais já 
acumula no ano 207.363 
oportunidades de janei-
ro a outubro. De 2019 até 
agora, o estado está mais 
próximo também de su-
perar a marca de 1 milhão 
de empregos formais 
criados até 2026.

O Espírito Santo deu mais 
um passo importante no 
enfrentamento à violên-
cia de gênero ao aderir ao 
Pacto Nacional de Preven-
ção aos Feminicídios. A as-
sinatura do acordo ocorreu 
durante o Encontro com 
Gestoras Estaduais de Po-
líticas para as Mulheres, 
realizado na sede do Ser-

viço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empre-
sas (Sebrae), em Brasília. 
Representando o Estado, a 
gerente de Enfrentamento 
à Violência contra as Mu-
lheres, Fabiana Malheiros, 
participou do evento ao 
lado de gestoras de todo o 
país e da ministra das Mu-
lheres, Cida Gonçalves.

Com a adesão ao pacto, o ES 
reafirma seu compromisso 
agora nacionalmente, já que 
o Estado já tem um Pacto 
Estadual pelo Enfrentamen-
to à Violência contra as Mu-
lheres, que está passando 
por uma atualização inicia-
da em outubro deste ano e 
estará ainda mais alinhado 
às diretrizes nacionais. “A as-

sinatura desse pacto reafir-
ma nosso compromisso em 
enfrentar a violência de gê-
nero de forma coordenada 
e eficaz. O ES tem avançado 
com ações importantes, e o 
nosso Plano Estadual será 
aprimorado para manter a 
garantia de proteção e dig-
nidade para as mulheres”, 
disse Fabiana Malheiros.

Marcos de Paula/Prefeitura do Rio

Rio teve terceiro melhor índice no ranking das capitais

Rio é a melhor capital do 
Sudeste no IMIL

Estado do Rio tem superávit 
de US$ 14,3 bilhões em 2024

A balança comercial flumi-
nense acumulou um superávit 
de US$ 14,3 bilhões de janeiro a 
outubro deste ano. Nesse perío-
do, a corrente comercial (soma 
das importações e exportações) 
do Estado do Rio atingiu US$ 
60,9 bilhões, registrando um 
crescimento de 1,2% na compa-
ração com o mesmo período do 
ano passado, sendo US$ 37,6 
bilhões em exportações e US$ 
23,3 bilhões em importações. 
Os dados são do Comex Stat, 

sistema de consultas e extração 
de dados do comércio exterior 
brasileiro, do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC).

“Os números da balança co-
mercial reforçam a força do Rio 
de Janeiro como protagonista 
na economia nacional e global. 
Com um superávit de US$ 14,3 
bilhões e parceiros estratégicos 
como China e Estados Unidos, 
estamos consolidando nosso 
estado como referência em ex-

portação e atração de investi-
mentos”, comemorou o gover-
nador Cláudio Castro.

Nos dez primeiros meses de 
2024, o Estado do Rio respon-
deu por 13,5% das exportações 
e 10,5% das importações nacio-
nais, mantendo o segundo lu-
gar no ranking das exportações 
e a terceira posição nas impor-
tações do país. O principal par-
ceiro comercial do Rio de Janei-
ro, nesse período, foi a China, 
com uma corrente comercial de 

US$ 15,6 bilhões, seguido dos 
Estados Unidos, com US$ 13,3 
bilhões. Outros parceiros co-
merciais importantes do Rio de 
Janeiro foram Espanha, Chile, 
Índia e Arábia Saudita.

“O petróleo foi responsável 
por 78% das exportações do es-
tado, movimentando US$ 29,5 
bilhões de janeiro a outubro. 
Outro setor importante foi o 
siderúrgico, que exportou US$ 
1,8 bilhão em produtos”, de-
talhou a secretária interina de 
Desenvolvimento Econômico, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Fernanda Curdi.

Segundo os dados do Co-
mex Stat, a balança comercial 
fluminense fechou 2023 com 
superávit de US$ 20 bilhões. 

No ano passado, a corrente 
comercial fluminense atingiu 
US$ 71,8 bilhões, resultado 
1,2% superior ao alcançado em 
2022, sendo US$ 45,9 bilhões 
em exportações (alta de 0,8%, 
comparado ao ano de 2022) e 
US$ 25,9 bilhões em importa-
ções (alta de 2% perante 2022).

Aos poucos, o Rio vai vol-
tando a ocupar um papel de 
destaque nos principais cená-
rios econômicos internacio-
nais, atraindo novas opções de 
investimentos para o estado.

Corrente comercial registrou crescimento de 1,2% em relação a 2023
Arquivo

O petróleo foi responsável por 78% das exportações do estado, movimentando US$ 29,5 bilhões
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Programa de inovação 
aberta do Banco Regional de 
Desenvolvimento do Extremo 
Sul (BRDE), o BRDE Labs do 
Paraná encerrou a edição 2024 
nesta quarta-feira (27) com pit-
ches das 10 startups seleciona-
das para a etapa final. 

Elas apresentaram suas solu-
ções tecnológicas voltadas para 
o tema “Inovação que Transfor-
ma o Amanhã”, nas áreas estra-
tégicas de marketing e vendas, 
recursos humanos e cultura or-
ganizacional, logística, gestão 
de efluentes e de CO2, gestão 
de indicadores, entre outros as-
pectos.

Criado em 2020, o BRDE 
Labs no Paraná é uma iniciativa 
do BRDE com a Hotmilk, .

A Receita Estadual iniciou, 
na quarta, a quarta fase da Ope-
ração Varejo Legal, com visitas 
orientativas e preventivas a 5 mil 
estabelecimentos localizados em 
147 municípios do Rio Gran-
de do Sul. O objetivo dos 626 
servidores envolvidos é orientar 
os contribuintes sobre a impor-
tância do cumprimento volun-
tário e correto das obrigações 
tributárias, visitando os locais e 
conversando com os donos dos 
negócios. Essa é a maior opera-
ção da história da administração 
tributária gaúcha. Conforme 
o fisco, a previsão é que a ação 
de fiscalização siga até 6 de de-
zembro, com possibilidade de 
conclusão dos trabalhos no pri-
meiro trimestre. 

Depois que a cena de uma 
cachorrinha interrompendo a 
ronda de uma equipe da Polícia 
Civil do Paraná (PCPR), para 
pedir ajuda para os cinco fi-
lhotes que foram abandonados 
viralizou na última semana, a 
história ganhou um novo capí-
tulo na terça. A equipe policial 
resolveu adotar a cachorrinha, 
que ganhou o nome de Filó, 
após todos os filhotes serem 
adotados. Mãe e filhotes foram 
abandonados no bairro Tatu-
quara, em Curitiba, no último 
dia 13. Filó chamou os policiais 
para sinalizar a “ocorrência” e 
acompanhou a viatura latin-
do até que o carro parasse e os 
policiais a acompanhassem até 
onde estavam os filhotes.

Apresentações 
de startups 
encerram 
BRDE Labs

A maior 
operação 
da Receita 
Estadual

Policiais civis
adotam cadela 
que ‘pediu 
ajuda’

PR RS PR

Após nove dias de intensas 
agendas no Japão e na China, 
o governo do Rio Grande do 
Sul encerrou, nesta quarta-fei-
ra (27/11), a missão oficial aos 
dois países. 

Liderada pelo governador 
Eduardo Leite, a comitiva pro-
moveu o Estado em importan-
tes plataformas internacionais e 
ampliou o diálogo com grandes 
empresas, governos e institui-
ções.

“A missão ao Japão e à Chi-
na foi um marco importante 
para o Estado. Como eu costu-
mo dizer, o Rio Grande do Sul 
não é uma ilha. É importante a 
nossa presença no Exterior para 
integrarmos o Estado à econo-
mia mundial. 

Missão oficial 
ao Japão e à 
China gera 
avanços

RS

CORREIO SUL

Políticas para mulheres

Prêmio Honestidade nas Escolas

Comitiva de Portugal

Serviço de acolhimento

Assembleia do Conass em Brasília

Os servidores públicos 
catarinenses receberão 
a segunda parcela do 13º 
salário em 12 de dezem-
bro – nestes 50% restan-
tes haverá o desconto dos 
encargos do IPREV e do 
Imposto de Renda. A data 
foi anunciada na quarta, 
27, pelo governador Jor-
ginho Mello, que também 
adiantou que o pagamen-
to da folha de dezembro 
será antecipado para o 
dia 23. Somados os pa-
gamentos do 13º com os 
salários de novembro e 
dezembro, o Governo do 
Estado deve injetar pouco 

mais de R$ 2,7 bilhões na 
economia catarinense em 
um intervalo de menos 
de 30 dias. Para o gover-
nador Jorginho Mello, tão 
importante quanto man-
ter os pagamentos em 
dia é poder antecipá-los, 
a exemplo do que ocorreu 
em julho com o depósito 
da primeira parcela do 13º 
salário do funcionalismo. 
“A antecipação do salário 
de dezembro e o paga-
mento do 13° beneficiam 
diretamente 171,5 mil fa-
mílias catarinenses, mas 
também vão movimentar 
toda a nossa economia”.

A secretária de estado da 
Assistência Social, Mulher 
e Família, Maria Helena 
Zimmermann, partici-
pou na terça e quarta, em 
Brasília, do Encontro com 
Gestoras Estaduais de Po-
líticas para Mulheres. Na 
capital ela também parti-
cipou da sessão solene em 
alusão à Campanha dos 

21 Dias de Ativismo pelo 
Fim da Violência contra as 
Mulheres. A primeira par-
te do Encontro teve o or-
çamento e financiamento 
de políticas para mulhe-
res como pauta principal.  
“É um compromisso de 
Santa Catarina proteger 
cada vez mais as nossas 
mulheres”.

O Governo do Estado re-
alizou nesta quarta-feira, 
27 de novembro, no Te-
atro do CIC, em Floria-
nópolis, a solenidade de 
premiação dos 72 alunos 
vencedores do VI Prêmio 
Honestidade nas Escolas. 
O concurso de desenhos, 
realizado pela Contro-
ladoria-Geral do Estado 
(CGE) em parceria com a 

Secretaria de Estado da 
Educação (SED), promove 
a ética e a cidadania entre 
alunos do 1º ao 5º ano da 
rede estadual. 

Pela primeira vez na 
história, os critérios do 
edital do Prêmio contem-
plaram dois estudantes 
de cada uma das 36 Coor-
denadorias Regionais de 
Educação (CREs). 

O presidente da Câma-
ra Municipal do Porto, 
em Portugal, Rui Morei-
ra, iniciou a visita oficial a 
Santa Catarina, no Sul do 
Brasil, com as boas vin-
das do governador do Es-
tado, Jorginho Mello, na 
Casa d’Agronômica, nesta 
quarta-feira, 27. O encon-
tro com o governador foi 
o primeiro compromisso 

de uma agenda de reuni-
ões sobre turismo, atração 
de negócios, tecnologia, 
inovação e intercâmbio 
cultural, que irá até sex-
ta-feira, 29. “Quero dar 
boas-vindas à comitiva do 
Porto e dizer, que estando 
em Santa Catarina, espe-
ro que vocês se sintam 
em casa”, declarou o go-
vernador.

A vice-governadora Mari-
lisa Boehm inaugurou a 
nova sede do Serviço de 
Acolhimento Institucional 
para Crianças e Adoles-
centes (Saica), em Canoi-
nhas, na tarde desta quar-
ta-feira, 27. 

A obra, que recebeu 
cerca de R$ 1 milhão em 
investimento do governo 
catarinense por meio da 

Secretaria de Estado da 
Assistência Social, Mu-
lher e Família, tem 446,71 
metros quadrados e terá 
20 vagas para crianças e 
adolescentes de ambos 
os sexos, incluindo pes-
soas com deficiência, na 
faixa etária de 0 a 18 anos, 
algo que faz da instituição 
uma referência nacional 
no setor.

O secretário de Estado 
da Saúde, Diogo Demar-
chi Silva, participou nes-
ta quarta-feira, 27, da 9ª 
Assembleia do Conselho 
Nacional de Secretários 
de Saúde (CONASS), rea-
lizada em Brasília. O en-
contro reuniu secretários 
estaduais e municipais 
de saúde de todo o país, 

promovendo a troca de 
experiências e a discussão 
de estratégias para o for-
talecimento da gestão do 
SUS.

Santa Catarina está 
comprometida em imple-
mentar soluções inovado-
ras e eficazes para melho-
rar a vida da população”, 
destacou Demarchi.

Jonatã Rocha/Secom

Economia terá injeção de R$ 2,7 bilhões 

SC paga 13º salário aos 
servidores no próximo dia 12 

Paraná lança programação do 
verão com show de drones

Com o céu iluminado por 
mais de 600 drones, o Governo 
do Estado deu o pontapé inicial 
para a maior edição da história 
do Verão Maior Paraná. A tem-
porada vai contar com shows 
gratuitos de artistas nacionais, 
além de uma agenda repleta 
de atividades esportivas e re-
creativas. A cerimônia de lan-
çamento, que aconteceu nesta 
quarta-feira (27), contou com a 
presença do governador Carlos 
Massa Ratinho Junior.

Com a programação, o 
Paraná se consolida como um 
dos principais destinos do ve-
rão brasileiro. Na temporada 
passada, cerca de 4 milhões de 
turistas visitaram o Litoral e 
as praias de água doce do No-
roeste do Estado, de acordo 
com o Instituto Paranaense de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social (Ipardes). Ao todo, 
serão investidos mais de R$ 
150 milhões no Verão Maior 
Paraná 2024/2025, com re-
cursos do Estado e de empre-
sas apoiadoras.

“É um orgulho que o Paraná 
esteja definitivamente na rota 
do turismo de verão. Como um 
todo, já somos um dos estados 
que mais cresce no turismo, 
mas especialmente neste mo-
mento do ano, em que temos 

uma série de grandes shows e 
de atividades esportivas pro-
gramadas para toda a família”, 
afirmou o governador.

A expectativa é de que 
aumento no movimento de 
turistas também impacte no 
desenvolvimento econômico 
regional. “Já estamos com os 
hotéis e pousadas lotadas, mui-
tas casas sendo alugadas, impul-
sionando a economia do Para-
ná. Tudo isso porque estamos 
entregando aos paranaenses e 
turistas de fora do Estado um 

verão muito bem organizado e 
seguro”, disse Ratinho Junior.

No verão passado, o movi-
mento gerou um incremento de 
R$ 107,6 milhões no Produto 
Interno Bruto (PIB) do Paraná, 
segundo a estimativa do Ipar-
des, com aproximadamente 1,4 
mil postos de trabalho gerados.

A programação do Verão 
Maior Paraná 2024/2025 foi 
apresentada pelo maior show 
de drones da história do Para-
ná, com os equipamentos re-
velando nos céus de Curitiba 

os nomes dos artistas que se 
apresentarão ao longo da tem-
porada.

Foram 600 drones, em um 
espetáculo de cerca de 10 mi-
nutos, sincronizado a mais de 
100 metros de altura e com 
mais de 200 metros de largura. 
Em um show de luzes, foram 
projetados no céu de Curitiba 
os nomes dos principais artistas 
do calendário de apresentações, 
como Michel Teló, Sorriso Ma-
roto, Titãs, Jota Quest, Alexan-
dre Pires e Péricles.

Mais de 600 drones iluminaram o céu de Curitiba 
Rodrigo Felix Leal/SEIL

Ação também vai ter atividades recreativas e esportivas não só no Litoral

Foram assinados, nesta quar-
ta-feira (27/11), convênios e 
portarias que permitiraão inves-
timentos do governo do Estado, 
por meio da Secretaria da Saúde 
(SES), em hospitais de São José 
do Norte, Três Passos, Seberi, 
Vacaria, Jaboticaba e Caçapava 
do Sul. O valor total destinado 
pelo programa Avançar Mais na 
Saúde para as seis entidades é de 
aproximadamente R$ 2,7 mi-
lhões, recursos que serão utiliza-
dos para compra e instalação de 
equipamentos.

Os documentos foram assi-
nados pela titular da SES, Arita 
Bergmann, em evento on-line, 
que teve participação dos prefei-
tos, dos secretários municipais 
de saúde e dos dirigentes dos 
hospitais. “Este feito de hoje, 
de quase três milhões de reais, 
se deve à iniciativa do governo 
do Estado de priorizar a análise 
e escolher projetos que sejam es-
tratégicos para as regiões de saú-
de. Aproveito a oportunidade 
para agradecer às parcerias com 
os hospitais e com as prefeituras. 

Agradeço especialmente à equi-
pe técnica da SES, que atua para 
que seja possível a assinatura 
destes convênios”, disse.

Com a Prefeitura de São José 
do Norte, mantenedora do Hos-
pital Municipal, a portaria libe-
rou R$ 877,9 mil para aquisição 
e instalação de um mamógrafo. A 
expectativa inicial é realizar pelo 
menos dois mil exames por ano.

Para o Hospital de Caridade 
de Três Passos serão destinados 
R$ 720 mil, visando à aquisição 

de equipamentos para aparelha-
mento do Centro de Diagnós-
tico por Imagem e do Bloco Ci-
rúrgico. Estão previstas a compra 
de um sistema de videoendosco-
pia rígida (torre de vídeo) e um 
aparelho para exame de densito-
metria óssea. A instituição dis-
ponibiliza hoje a densitometria 
para a microrregião de saúde de 
Três Passos, Bom Progresso, Es-
perança do Sul e Tiradentes do 
Sul. Com o novo aparelho, há a 
expectativa de ampliação do ser-

viço para todos os municípios da 
2ª Coordenadoria Regional de 
Saúde. Além disso, o Bloco Ci-
rúrgico, também está passando 
por obras de ampliação.

Em Seberi, o convênio de 
R$ 297,8 mil com o Hospital 
Pio XII permitirá a aquisição e a 
instalação de equipamentos para 
o centro obstétrico. Berços aque-
cidos, incubadoras, monitores 
de sinais vitais neonatais e kits 
de equipamentos estão entre as 
compras previstas. O local é refe-
rência em partos para oito muni-
cípios da região e em ginecologia 
para 26, atendendo a uma popu-
lação aproximada de 50 mil pes-
soas. No momento da assinatura, 
a equipe do centro obstétrico do 
hospital convidou uma puérpera 
e sua bebê, nascida na terça-feira 
(26), para simbolizarem os re-
sultados dos investimentos em 
saúde neonatal no município. 
Emocionada, Arita posou para 
uma foto com a família.

O Hospital Nossa Senhora 
da Oliveira, de Vacaria, receberá 
R$ 298,8 mil em investimentos. 

Repasse de R$ 2,7 mi a seis hospitais
Alina Souza/SES

Os convênios e as portarias foram assinados na quarta 
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